
Для основной массы россиян потеря 
работы автоматически трансформируется 
в неразрешимую денежную проблему. Рас-
считывать при таком развитии событий люди 
могут исключительно на помощь родных и 
близких. Почти четверть (23%) безработных 
граждан столкнулись с серьезными финан-
совыми затруднениями уже через неделю 
после увольнения, еще 20% — через две 
недели, 15% — через полтора месяца, сви-
детельствуют данные опроса популярной 
рекрутинговой платформы. Иначе говоря, 
личная финансовая «подушка безопасности» 
большинства россиян, если таковая вообще 
имелась в наличии, обращается в пыль за 
считаные дни. 

У этой ситуации, которую резко обо-
стрил коронакризис, несколько взаимос-
вязанных составляющих, и все они крайне 
мрачные. Дело не только в пандемии, выну-
дившей многие малые и средние компании 
сворачивать деятельность и в массовом 
порядке сокращать сотрудников. Дело в 
характере, в самой метафизике отноше-
ний между работодателем и работником, 
сложившихся в России. С одной стороны, 
мы имеем абсолютную вседозволенность 
и безнаказанность, с другой — столь же 

очевидное тотальное бесправие, неотде-
лимое от бедности. Наемные работники, 
имеющие денежный запас всего-то на неде-
лю жизни, изо всех сил цепляются за любой 
заработок, который предлагает работода-
тель. Последний может при этом спокойно 
сокращать своим сотрудникам зарплаты, 
лишать их премий, переводить их оклады 

в тень, лишая надежды на достойное пен-
сионное обеспечение в будущем. Бесправ-
ные работники не будут ни протестовать, 
ни судиться — лишь бы 
сохранить хоть какой-то 
источник дохода...

Читайте 2-ю стр.
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ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА  
НА «МК» НА ВТОРОЕ  
ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

СВОБОДНАЯ ТЕМА К ЧЕМУ ПРИВОДИТ 
ОПРОЩЕНИЕ

Читайте 3-ю стр.

Алексей МАКАРКИН, первый 
вице-президент Центра 

политических технологий

ЗЛОБА ДНЯ
Георгий СТЕПАНОВ, 

корреспондент 
отдела экономики

ВОТ МОЯ ДЕРЕВНЯ,  
МОЙ ХЭНЧЖАН РОДНОЙ
Как русский аспирант спас от голода китайских 

крестьян в пандемию
В Китае, как и в России, моло-

дежь из-за того, что нет работы, бе-
жит из глухих деревень. А русский 
парень Дмитрий Доронин, который 
заканчивает аспирантуру в универ-
ситете Донхуа, в Шанхае, наоборот, 
забрался в самую глубинку, в дерев-
ню Хэнчжан, что на окраине провин-
ции Чжэцзян. Стал с крестьянами 
выращивать рис, овощи, кормить 
гигантских буйволов и выклады-
вать ролики о традиционном укладе 
жизни местных крестьян в Интернет.  
В результате получил уже более  

10 миллионов лайков. В пандемию, 
когда доходы сельчан резко упа-
ли, Дмитрий через стриминговую 
платформу стал продавать мест-
ную сельскохозяйственную про-
дукцию интернет-пользователям. 
В результате в захолустную дере-
вушку рекой потекли юани, а потом 
и туристы. 

О том, как русский парень изме-
нил жизнь китайской деревни, — в 
материале спецкора «МК».

Читайте 5-ю стр.

15 марта у православ-
ных начался Великий пост 
— они добровольно отка-
зываются на 48 дней от 
мяса, молока и яиц. Рыбу 
тоже нельзя есть, исклю-
чение составляют только 
два дня — на Благовещение 
(7 апреля) и Вербное вос-
кресенье (25 апреля). Тех, 
кто делает первые шаги к 
обретению веры, всегда 
особенно волнует, как со-
блюдать все правила пост-
ной диеты: что можно, чего 
нельзя. Но за нюансами ре-
лигиозной кулинарии часто 
забывают о главной цели 
поста — духовном росте, 
ради которого верующие 
идут на все эти телесные 
лишения. Ведь, как гово-
рили древние христиане, 
вы постом хоть мясо ешьте, 
только друг друга не пое-
дайте! Православный врач 
Игорь КОВАЛЬ считает, что 
как раз от последнего воз-
держиваться бывает слож-
нее всего.
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ОТКАЗАТЬСЯ ОТ МЯСА,  
НО ЛУЧШЕ ОТ СМАРТФОНА

Православный 
врач рассказал, 
как правильно 
вести себя  
в Великий пост

ЭКСПЕРТ ПО ЛЖИ ПРОКОММЕНТИРОВАЛ 
ПОВЕДЕНИЕ ПРИНЦА ГАРРИ И МЕГАН
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СВОРЫ В ЗАКОНЕ
В Госдуме предлагают умертвлять 

отловленных на улицах собак
Депутаты-единороссы внесли в Госдуму за-

конопроект, который предлагает не возвращать на 
свободу даже стерилизованных и привитых без-
домных животных, а тех, что попали в приюты, 
через какое-то время умерщвлять, если так решат 
региональные власти. Но так решить проблему 
бродящих по улицам российских городов собак 
невозможно. 
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БЫВШИЙ СУДЬЯ «КУПИЛ» МЯГКИЙ ПРИГОВОР  
НА ПРИПРЯТАННУЮ ЧАСТЬ ВЗЯТКИ

Экс-судья Кузьминско-
го районного суда Москвы 
Руслан Якубаев сдал часть 
взятки, не найденной во 
время обыска, и это помог-
ло ему получить относи-
тельно мягкий приговор.

Как стало известно «МК», 
история, ставшая роковой 
для служителей Фемиды, 
началась 7 марта 2019 
года. Тогда сотрудниками 
ОМВД по Рязанскому райо-
ну Москвы был задержан 
местный житель, устроив-
ший на съемной квартире 
мини-фабрику по изготов-
лению амфетамина. Ему 
предоставили адвоката по 
назначению. В ходе раз-
говора женщина-юрист 
предложила наркоторгов-
цу договориться с судьей 
об избрании меры пресе-
чения в виде домашнего 
ареста. В тот день в суде 
как раз дежурил знакомый 
дамы — Руслан Якубаев. 
Судья должен был рас-
сматривать ходатайство 
следователя об аресте. 
Женщина в мессенджере 
отправила служителю Фе-
миды сообщение: «Тут на 
1 м». А задержанный тем 
временем связался со 
своим дядей, и тот через 
некоторое время передал 
адвокату 200 тысяч рублей 
для Якубаева. Причем про-
исходило это в совеща-
тельной комнате судьи. 

Наркоторговца выпусти-
ли под домашний арест, он 
стал собирать остальную 
сумму, но сумел наскре-
сти только 300 тысяч ру-
блей. Забеспокоившись, 
что судья может отправить 
его в СИЗО, обвиняемый 
обратился с заявлением 
о вымогательстве взятки 
в УФСБ по Москве и Мо-
сковской области. 

В рамках оперативного 
эксперимента «домашний 
арестант» передал в квар-
тире на Краснодонской 
улице адвокату те самые 
300 тысяч рублей. После 
этого женщина была за-
держана. 14 марта уже но-
чью она приехала в Мыти-
щи, где проживал судья, и 
отдала ему меченые день-
ги в салоне своего «Лек-
суса». 19 марта опера-
тивники нашли их дома у 
Якубаева. Примечательно, 
что лежали пятитысячные 
банкноты в тумбочке сер-
ванта вместе с зарплатой 
мужчины. Еще несколько 
таких же купюр — 20 тысяч 
рублей — нашли в кошель-
ке судьи. Якубаев взял их 
на работу, очевидно, на 
текущие расходы. 

Кстати, задержан муж-
чина был прямо на рабочем 
месте, в перерыве между 
заседаниями. Перед выхо-
дом из суда ему позволили 
снять мантию. 

На суде свою вину муж-
чина признал. А также для 
смягчения вины выдал 80 
тысяч рублей из меченой 
взятки — экс-судья заявил, 
что они также лежали в 
серванте, но при обыске 
их не нашли.

Якубаев пояснял, что 
деньги он планировал по-
тратить на лечение болею-
щего онкологией дяди. В 
итоге родственник скон-
чался через несколько ме-
сяцев после задержания 
судьи. 

В отношении защитника 
дело было прекращено. Но 
адвокатского статуса жен-
щину лишили. 

ОФИЦИАЛЬНО
Как сообщила руководи-

тель пресс-службы про-
куратуры Московской об-
ласти Наталия Григорьева, 
Мытищинский городской 
суд приговорил Руслана 
Якубаева к 4,5 года коло-
нии строгого режима. 

Как добавила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
по делу были проведены 
три фоноскопические и 
три химические экспер-
тизы, проверки показа-
ний на месте и допросы. 
Собранные по делу дока-
зательства и заключения 
экспертиз легли в основу 
обвинения.

У МОСКОВСКОЙ ЗОЛУШКИ ТЕТЯ ОКАЗАЛАСЬ  
НЕ ДОБРОЙ ФЕЕЙ

Спасать Золушку из рук 
пьяной тети пришлось сто-
личным полицейским. 
История, чем-то напоми-
нающая детскую сказку, в 
жизни она закончилась не 
очень благополучно.

Как стало известно «МК», 
13 марта в районе 16.30 
сотрудники полиции ме-
трополитена обратили 
внимание на подвыпив-
шую гражданку. За руку 
34-летняя дама держала 
14-летнюю девочку, кото-
рая явно не понимала, что 

происходит. Документов 
у пары не оказалось. Вы-
яснилось, что гражданка 
является тетей девочки, 
недавно освободившей-
ся из колонии. Несовер-
шеннолетняя была у нее в 
гостях в Москве, и сейчас 
родственница везла ее 
домой, в Подмосковье. 
Напуганная девочка пред-
ставилась Золушкой — так 
ее звали на самом деле, в 
честь любимой сказочной 
героини мамы. Полицей-
ские купили ей шоколадок 

и отправили на осмотр в 
больницу. Врачи сообщи-
ли, что у ребенка есть не-
которые ментальные от-
клонения. Она учится на 
дому, так как едва смогла 
самостоятельно осилить 
программу первого класса 
школы.

Следующую ночь Зо-
лушка провела в больнице, 
а ее тетя «на нарах». Но уже 
к обеду воскресенья де-
вочку забрала мама, а ее 
горе-родственницу оштра-
фовали и отпустили. 

ВМЕСТО БОЛЬНИЦЫ  
ЭКС-СЛЕДОВАТЕЛЯ ОТПРАВИЛИ  

В ТЮРЬМУ 

Шесть лет тюрьмы по 
делу о крупной взятке по-
лучил тяжелобольной экс-
следователь СКР Сергей 
Дубинский, расследовав-
ший теракт в аэропорту 
«Домодедово». Приговор 
ему вынес в понедельник, 
15 марта, Басманный суд 
столицы. 

По версии обвинения, 
Дубинский и его коллега из 
Следственного комитета 
Андрей Тринев в 2018 году 
получили взятку в сумме 
не менее пяти миллионов 
рублей (особо крупный 
размер, часть 6 статьи 290 
УК РФ). На старте след-
ствия СКР сообщал, что 
оба детектива были взяты 
с поличным. Операция по 
их задержанию проводи-
лась совместно с управ-
лением «М» ФСБ России. 
Деньги, переданные для 
следователей, связывают 
с громким делом банкира 
Анатолия Мотылева, кото-
рое они вели. Взятка долж-
на была решить вопрос об 
освобождении имущества 
подконтрольного Мотыле-
ву банка из-под ареста. В 
карьере 57-летнего Ду-
бинского вообще много 
скандальных дел. Начал он 
свой профессиональный 
путь в прокуратуре, затем 
в 2009 году перешел в ад-
вокатуру и защищал глав-
ного обвиняемого по делу 
о трагедии в пермском 
клубе «Хромая лошадь» 
Анатолия Зака. Позже, 
вернувшись на госслужбу, 
теперь уже в СК, руководил 
расследованием теракта 
в московском аэропорту 
«Домодедово». 

В суде защи-
та настаивала на 
оправдательном 
приговоре. Про-
курор требовал 
назначить ему 
восемь лет лише-
ния свободы. Суд 
дал чуть меньше, 
шесть лет в коло-
нии строгого режи-

ма, и запретил в течение 10 
лет занимать должности на 
государственной службе в 
правоохранительных орга-
нах. Кроме того, он должен 
будет заплатить штраф 10 
млн рублей в казну. Дубин-
ского также лишили звания 
полковника. 

Комментирует член ОНК 
Москвы Ева Меркачева: 
«Когда мы впервые уви-
дели Дубинского в «Крем-
левском централе», он был 
в ужасном состоянии. Он 
ходит, но при этом испы-
тывает боли. Как говорят 
врачи, в любой момент 
его суставы могут рассы-
паться — и он останется 
парализованным. Это про-
грессирующее состояние. 
Единственное спасение 
для него — эндопротези-
рование тазобедренных 
суставов. Сделать его в 
СИЗО просто невозмож-
но. Тогда его отпустили под 
домашний арест, проявили 
гуманизм. Сейчас его сно-
ва повезли в изолятор. Там 
он пробудет до апелляции. 
Он точно будет обжаловать 
приговор. За это время его 
могут освидетельство-
вать по постановлению 
правительства №54 — это 
перечень заболеваний, 
препятствующих отбыва-
нию наказаний. По этому 
постановлению он точно 
пройдет. Другое дело, что 
на практике это постанов-
ление применяют в отно-
шении тех, у кого апелля-
ция уже прошла. А ее суд 
может рассматривать год. 
И все это время Дубинский 
будет сидеть в СИЗО».

«ПОПУГАЕВ ДРАКУЛЫ» НАУЧАТ 
ЛЮБИТЬ НЕ ТОЛЬКО ДРУГ ДРУГА 

Пара орлиных попуга-
ев, которых из-за яркого 
черно-красного окраса 
еще называют «попугаями 
Дракулы», впервые появи-
лась в столичном зоопарке. 
Влюбленные птицы пока 
кажутся спокойными. Но 
киперы намерены получ-
ше изучить их характеры, 
чтобы создать все условия 
для размножения краснок-
нижных крылатых.

Как рассказали «МК» в 
пресс-службе Московско-
го зоопарка, пара попуга-
ев приехала в Первопре-
стольную из Южного парка 
птиц Малинки в Ростовской 
области. Некоторое время 
после переезда они нахо-
дились на карантине — за 
попугаями наблюдали 
зоологи и ветеринары. К 
птицам пока присматри-
ваются, пытаются опре-
делить их предпочтения, 
отношения друг с другом 
и иные моменты, которые 
могут повлиять на воз-
можности размножения. 
Характер пары достаточно 
типичен для данного вида 
— степенный, спокойный, 
в целом неконфликтный. 
Они все время находятся 
вместе. Если самец от-
ходит куда-то в сторону, 
самка начинает нервни-
чать. Сотрудники зоопарка 
стараются максимально 
учесть потребности этих 

птиц, обеспечивая темпе-
ратуру и влажность, свой-
ственную гвинейским ле-
сам. Киперы отмечают, что 
новые жители Дома птиц 
любят папайю и бананы. 

— Это молодая пара, — 
рассказывает орнитолог 
Южного парка птиц Кон-
стантин Сычев. — Им все-
го чуть больше двух лет, 
а живут эти попугаи до 40 
лет. Частично они по свое-
му характеру оправдывают 
их шутливое название «по-
пугаи Дракулы», так как в 
основном общаются толь-
ко друг с другом, не особо 
жалуя людей. Но при долж-
ной заботе могут стать 
более благосклонными 
к людям. Когда их только 
привезли в карантин, оба 
очень ругались при приеме 
лекарств, но сейчас чув-
ствуют себя уже хорошо. 
Пока мне не известны слу-
чаи успешного размноже-
ния этих птиц в неволе, это 
очень редкий вид. Думаю, 
что в столичном зоопар-
ке условия могут помочь 
им создать полноценную 
семью. Им просто нужно 
привыкнуть.

Орлиные попугаи — эн-
демики холмов и горных 
лесов Новой Гвинеи. В 
природе они питаются 
тропическими фруктами. 
Их брачный период вы-
падает на сезон дождей, 
попугаи строят гнезда в 
дуплах деревьев. Самки 
высиживают яйца около 30 
дней, а самцы в это время 
их кормят. Численность 
этих птиц уменьшается 
из-за незаконного отло-
ва, а также уничтожения 
среды обитания, орлиный 
попугай занесен в Между-
народную Красную книгу.

ШЕРИФА РАЗОБЛАЧИЛИ ПОСЛЕ 
ПОЗДРАВЛЕНИЯ С ДНЕМ 

ПРЕЗЕРВАТИВА

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Полицейский начальник, 
прославившийся тем, что 
подчиненный поздравил 
его с Всемирным днем 
презерватива, в итоге ока-
зался в еще более непри-
ятной ситуации. Против 
и.о. руководителя поли-
ции в аэропорту «Внуково» 
возбудили уголовное дело. 
По версии следствия, его 
подозревают в сокрытии 
факта хищения гигантской 
партии сигарет, изъятых в 
качестве вещдоков.

Как стало известно «МК», 
27 ноября 2020 года со-
трудники отдела по борьбе 
с экономическими престу-
плениями ЛОВД в аэро-
порту «Внуково» обнару-
жили пропажу табачных 
изделий на сумму более 15 
млн рублей. Эти «трофеи» 
пытались контрабандой 
ввести в Россию авиарей-
сами из Еревана и Минска. 
Сигареты хранились на 
складе в ангаре Внуков-
ского авиаремонтного за-
вода более двух лет. Злоу-
мышленники поступили 
хитро: большие коробки, в 
которых находились блоки 
сигарет, были аккуратно 
вскрыты, а потом также 
аккуратно запечатаны. Так 
создавалось впечатление, 
что товар находится на 
своих местах.

О пропаже вещдоков 
сотрудники ОБЭП доло-
жили и.о. начальника по-
лиции аэропорта, который 
только-только приступил 
к своим обязанностям. 
Прекрасно понимая, что в 
случае огласки факта хи-
щения будет возбуждено 
уголовное дело по тяжкой 
статье, а его авторитет как 

руководителя сильно по-
шатнется, подполковник 
запретил сотрудникам 
регистрировать этот ма-
териал. Но факт сокрытия 
хищения со склада вещдо-
ков все-таки выявили, не 
без участия спецслужб.

Как рассказал «МК» быв-
ший сотрудник полиции 
аэропорта Владимир Ми-
няев, ранее трудившийся 
в отделе по борьбе с по-
сягательствами на грузы и 
уволенный по якобы отри-
цательным мотивам, он не 
исключает в выявленном 
факте и коррупционной со-
ставляющей, а не только 
испуг начальника полиции 
за свою репутацию. «Терри-
тория завода хорошо охра-
няется, имеются камеры 
видеонаблюдения, очень 
тяжело вывезти со скла-
да незамеченным такой 
объем груза. Здесь явно 
старался кто-то из своих, 
и не без ведома руковод-
ства», — пояснил Миняев. 
Кстати, совсем недавно, 
когда Миняев еще служил в 
полиции, между ним и под-
полковником произошел 
забавный случай: 13 фев-
раля Владимир поздравил 
начальника с Всемирным 
днем презерватива, что, 
видимо, и ускорило его 
увольнение.

Как сообщила старший 
помощник руководителя 
Московского межрегио-
нального следственного 
управления СК РФ Елена 
Марковская, в отношении 
подполковника возбужде-
но дело по части 1 статьи 
285 УК РФ («Злоупотребле-
ние должностными полно-
мочиями»). 
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ПРОЕКТ

ОБРАЗОВАНИЕ

ЗЛОБА ДНЯ

17 марта в Госдуме рассмотрят 
законопроект о предоставлении 
льгот при поступлении в вуз для 
детей из многодетных семей. 
Если инициатива будет одобрена, 
такие абитуриенты будут иметь 
преимущественное право при за-
числении перед другими поступа-
ющими при прочих равных усло-
виях. По мнению депутатов, из-за 
невысоких доходов многодетные 
семьи часто не могут позволить 
себе репетиторов, которые необ-
ходимы для сдачи ЕГЭ. Подобная 
мера позволит уравнять их права в 
этом вопросе. 

Авторы законопроекта, вице-спикер 
Совфеда Галина Карелова и сенаторы 
Инна Святенко и Евгения Бибикова, пред-
лагают внести изменения в статью 71 за-
кона «Об образовании». В соответствии с 
документом абитуриенты из семей, где 
воспитывается трое и более детей, по-
лучат преимущество при зачислении на 
программы бакалавриата и специалитета. 
Речь идет о преимуществе при поступле-
нии при прочих равных условиях, когда 
на одно бюджетное место претендуют 
два абитуриента с одинаковыми балла-
ми. Авторы документа подчеркивают, что 
речь не идет о том, что дети из многодет-
ных семей, которые не хотят учиться или 
учатся слабо, опередят заведомо более 
успешных ребят. 

На сегодняшней день при посту-
плении в вузы существует несколько 
категорий льготников. Это победители 
и призеры Всероссийской олимпиады 
школьников, а также других олимпиад 
из перечня Минобрнауки. Кроме того, 
на внеконкурсное поступление в рамках 
квоты могут претендовать дети-сироты 
и инвалиды. 17 февраля вступил в силу 
закон, согласно которому право на по-
ступление в вуз для инвалидов и сирот 
действует бессрочно.

По мнению первого зампреда Комите-
та Госдумы по образованию и науке Олега 
Смолина, предоставление преимущества 
при поступлении в вуз для абитуриентов 
из многодетных семей оправданно. «Как 
правило, у таких семей невысокий уровень 
доходов и нет денег на репетиторов для 
подготовки к экзаменам. Инициатива по-
зволит уравнять шансы на поступление 
для соответствующей категории абиту-
риентов», — считает депутат. 

По словам Смолина, в ближайшее 
время список льготников для поступления 
в вузы может быть дополнительно рас-
ширен. В частности, депутат собирается 
выступить с инициативой предоставления 
преимущественного права обучения на 
педагогических специальностях для детей 
учителей и на медицинских — для ребят 
из семей врачей. 

Однако расширение списка льготни-
ков, естественно, не радует многочислен-
ную армию родителей, у детей которых 
никаких преимущественных прав нет. 

— Похоже, обычным способным ребя-
там путь в хорошие вузы на бюджет скоро 
закроется окончательно, — считает мама 
двух детей-школьников Татьяна. — Уже 
сейчас на некоторые специальности по-
ступить только за счет высоких баллов ЕГЭ 
практически невозможно. Взять, допу-
стим, медицинские вузы, там в основном 
либо олимпиадники, либо абитуриенты 
по квоте от медорганизаций. Получается, 
можно сдать 3 выпускных экзамена более 
чем на 90 баллов каждый — и не попасть 
на бюджет. Если к льготникам добавятся 
еще многодетные и дети врачей, для всех 
остальных путь в профессию вообще за-
кроется. Платить за коммерческое обу-
чение имеет возможность меньшинство 
семей, даже если у родителей только один 
ребенок, цены просто заоблачные.

По мнению кандидата педагогических 
наук Виктора Толмачева, одновременно 
с расширением списка льготников необ-
ходимо увеличивать и количество бюд-
жетных мест.

— Изначально ЕГЭ преподносили 
нам как механизм поступления в вузы, 
который даст равные возможности для 
всех российских детей, — говорит экс-
перт. — Теперь же мы приходим к тому, 
что результаты государственного экза-
мена перестают быть решающими при 
приеме на бюджет. На первое место во 
вступительной гонке вышли олимпиады 
или поступление по квотам там, где это 
возможно. Часто решающее значение 
могут сыграть и другие льготы и преиму-
щества. С каждым годом для поступления 
на бюджетные места в вузы без допол-
нительных преимуществ требуются все 
более высокие баллы ЕГЭ, есть специ-
альности, где уже все места заняты льгот-
никами, их нет даже для 100-балльников. 
Соответственно, если чиновники введут 
очередную льготную категорию абитури-
ентов без увеличения бюджетных мест, 
это будет означать, что необходимый для 
бюджета балл для других поступающих 
автоматически станет еще выше. То есть у 
семей с 1–2 детьми увеличиваются риски, 
что поступить на бесплатное отделение 
их школьники не смогут. Соответственно, 
им придется больше средств вкладывать 
в подготовку своих детей к экзаменам 
или копить деньги на платное отделение, 
это несправедливо. Если государство хо-
чет поддержать многодетных родителей, 
логично выделить под эти цели дополни-
тельное количество бюджетных мест, а не 
ухудшать и без того сложное положение 
других абитуриентов. 

Светлана ЦИКУЛИНА.

Губернатор Ставрополья Владимир Влади-
миров совершил самоубийственный шаг — от-
правил в отставку краевое правительство из-за 
подозрений в коррупции. Выскочка. Пошел то ли 
по европейскому пути, то ли по пути советской 
армии. Поэтому система его сожрет. Не сейчас, 
не сразу, но сожрет обязательно.

Губернатор Владимиров в понедельник 
написал у себя в соцсети, что поскольку «по 
подозрению в совершении коррупционных 
нарушений был задержан заместитель пред-
седателя правительства края», ситуация эта 
«экстраординарная» (ой ли!), «требует реши-
тельных действий», то «сегодня утром на рабо-
чей планерке я отправил правительство края в 
отставку». Решение о том, кто войдет в новый 
состав краевого кабмина, Владимиров пообе-
щал принимать «только после проведения в от-
ношении каждой кандидатуры антикоррупцион-
ной проверки правоохранительными органами». 
Ну и добавил еще несколько необязательных, в 
общем-то, лозунгов: «Курс на очищение крае-
вой власти никто не изменял. И никто из моей 
команды не имеет права с него сворачивать. 
Не могу и не буду мириться с тем, что рядом 
могут стоять нечестные люди».

Задержан в пятницу при попытке скрыться 
и в воскресенье помещен под стражу на два ме-
сяца заместитель председателя правительства 
Ставропольского края Александр Золотарев. 
По версии следствия, он набрал с 2017 года 
взяток на 63 миллиона рублей. Деньги брал 
«за содействие» при заключении и реализации 
контрактов на строительство больниц в крае. 
Проще говоря, делал так, чтобы контракты 
шли нужным людям и проблем у них не было. 

Золотарева назначили на должность в 2015 
году. Он отвечал за «развитие взаимодействия 
органов власти с субъектами рыночной инфра-
структуры», а также развитие «рынка ценных 
бумаг» и привлечение «финансовых ресурсов 
в экономику региона». То есть ничего необыч-
ного — унылая российская рутина.

Зато решение губернатора — прямо-таки 
новаторское для нашей политической жизни. 
В армейской жизни — испытано на себе — оно 
давно освоено (не знаю, правда, применяется 
ли сейчас): накосячил один боец — отжимается 
вся рота. Жестко, может быть, даже жестоко и 
несправедливо, но крайне эффективно. В от-
дельных европейских странах это применяется 
и в политике. Вот буквально меньше двух лет 
назад в Австрии отправили в отставку прави-
тельство после того, как вице-канцлер Хайнц-
Кристиан Штрахе «засветился» на встрече на 
Ибице с «россиянкой» Макаровой, обещав-
шей финансовую помощь его партии в обмен 
на помощь ей в покупке австрийской газеты 
Kronen Zeitung. Причем встреча была еще в 
2017 году.

Теперь представьте, что подобно Влади-
мирову начнут поступать и в других регионах, 
начнут разгонять правительства. Вот за по-
следние полгода (берем только по-крупному 
— субъекты Федерации) своих кабминов ли-
шились бы Саратовская область (СК обвинил 
министра транспорта и дорожного хозяйства 
региона Алексея Зайцева во взятке в крупном 
размере), Московская область (арестован зам-
председателя правительства — министр эколо-
гии и природопользования Дмитрий Куракин) 

и Республика Алтай (за взятки задержан ми-
нистр здравоохранения республики Сергей 
Коваленко). Итого, вместе со Ставропольем, 
четыре региона.

Или возьмем выше. Помните министров 
Улюкаева и Абызова? Это, получается, и в 2016 
году правительство разгонять надо было, и в 
2019-м.

При такой практике — отправлять в отстав-
ку всех, если замазался хоть один, — нынешняя 
система просто рухнет. А поскольку инстинкт 
самосохранения базовый, самый сильный 
инстинкт, то он требует устранения опасно-
сти. Опасный прецедент создал губернатор 
Владимиров.

Поверил, что ли, в борьбу с коррупцией, 
наивная душа?
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Да, у нас есть Трудовой кодекс, 
есть официальные трудовые до-
говоры, есть всевозможные 
нормативные документы. Все 

это вроде бы должно служить защитой от 
произвола босса. Однако у каждого пред-
приятия свои внутренние законы, у каждого 
начальника — тем паче. Сплошь и рядом ра-
ботодатель выкручивает подчиненному руки, 
заставляя написать заявление якобы по соб-
ственному желанию, либо уйти в отпуск за 
свой счет. Никакого выходного пособия в этом 
случае не предусмотрено: человеку выпла-
чивают лишь остаток зарплаты и возмещение 
за неиспользованный отпуск. Если зарплата 
маленькая (а примерно четверть работников 
получает в месяц тысяч 20–25), то денег хва-
тает как раз на неделю. 

В арсенале у работодателя немало трю-
ков. Например, он может поймать неугодного 
работника на каком-то нарушении, а затем 
начать шантажировать: «Поскольку ты про-
кололся, пиши добровольно заявление, а то 
уволю по статье, с соответствующей волчьей 
записью в трудовой книжке. Тебе же хуже 
будет». Намного тяжелее ситуация в «сером» 
секторе, где царит полный правовой беспре-
дел и куда человек идет исключительно от без-
ысходности, не найдя официальную работу. 

Подлавливать тут на «нарушениях» — рядовая 
практика. Скажем, работника могут уволить 
за незафиксированный в бумагах, но устно 
оговоренный с работодателем отгул. «Ничего 
не знаю, мы ни о чем не договаривались, это 
прогул», — пожмет потом плечами босс. 

Конечно, на работодателя можно пожало-
ваться в трудовую комиссию, в прокуратуру и, 
наконец, подать в суд. Но, во-первых, шансов 
против этих «ветряных мельниц» практически 
нет, во-вторых, человек, которому грозит 
увольнение, осознает: у него не будет ни сил, 
ни денег, ни времени на эти разбирательства, 
которые отнимут последнее здоровье и ме-
сяцы жизни. Вот и приходится, во избежание 
худшего, мириться с моральным прессингом, 
регулярными штрафами, урезанием зарплаты 
и тому подобными вещами. Кстати, по стати-
стике международной юридической компании 
Baker McKenzie, с 2010 года по сегодняшний 
день количество выигранных в российских 
судах дел в пользу работодателей увеличи-
лось на 20%. 

Свободных денег у уволенных людей не 
остается еще по ряду причин. Одна из наи-
более очевидных — обремененность потре-
бительскими кредитами. Согласно разным 
оценкам, у нас от 40 до 50% семей имеют 
хотя бы один банковский кредит, а около 13 

млн россиян — два и более. На фоне коро-
накризиса уровень закредитованности до-
мохозяйств (отношение среднего объема 
задолженности к среднему годовому доходу 
семьи) в среднем по стране в первом квар-
тале текущего года вырос с 23% (год назад) 
до 28%. Заемщики вынуждены тратить на 
обслуживание займов большую часть своих 
доходов, фактически находясь в долговом 
рабстве у банков и микрофинансовых органи-
заций, каждый месяц от 1,5 до 2 млн россиян 
«стреляет у МФО небольшие суммы — до 30 
тыс. рублей — до зарплаты). А как быть, когда 
доходы в одночасье иссякают, новых источ-
ников не предвидится, а рассчитываться по 
кредитам надо? 

Не стоит забывать и про неотвратимую, 
как топор палача, отечественную данность 
— из года в год растущие тарифы на услуги 
ЖКХ. По итогам 2020 года совокупная задол-
женность по ним составила около 650 млрд 
рублей. И речь идет не столько о низкой пла-
тежной дисциплине части россиян, сколько о 
несоответствии финансовых возможностей 
граждан и тех поборов, которыми их с маниа-
кальным упорством облагает государство. 

Вот и получается: если человека уволили, 
ему все равно надо жить, содержать семью 
плюс платить за «коммуналку» и по кредитам. 
А всех денег у него — на неделю. Остается 
разве что на коленях ползать перед работода-
телем: сокращай зарплату, урезай что хочешь, 
только не увольняй, отец родной...

Георгий СТЕПАНОВ.

РЕПЛИКА
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

МНОГОДЕТНЫМ 
УПРОСТЯТ 
ПОСТУПЛЕНИЕ  
В ВУЗЫ
Эксперты считают, что 
новый законопроект 
ухудшит положение других 
абитуриентов

РАБОТОДАТЕЛЬСКИЙ СТРОЙ

НАИВНЫЙ 
ПОЛИТИЧЕСКИЙ 
СУИЦИД

c 1-й стр.
Галина Данчикова, Надежда Мак-
симова и Марина Беспалова (все 
— «ЕР») хотят внести изменения 
в действующий ни шатко ни валко 

закон «Об ответственном обращении с живот-
ными». Предписанная этим законом стратегия 
ОСВВ (отлов, стерилизация, вакцинация, вы-
пуск) не работает, считают они, а лишь «лега-
лизует бездомность». Стерилизация «удаляет 
репродуктивную функцию, но не здоровый 
оскал», говорится в пояснительной записке к 
законопроекту: выпущенные вновь на улицы 
животные объединяются в стаи, угрожая 
людям. 

Руководствуясь приоритетом «безопас-
ности человека и общества», авторы пред-
лагают сделать обязательным отлов «всех 
животных без владельцев» поголовно. На-
помним: сейчас отлову не подлежат бродячие 
стерилизованные животные, на которых есть 
«неснимаемые» или «несмываемые» метки 
(бирки на ухо, например), то есть ранее об-
работанные в приютах в рамках стратегии 
ОСВВ. Исключение — агрессивное поведение 
этих животных в отношении других животных 
или человека. 

Кстати, маркировку обработанных в при-
ютах собак и кошек депутаты тоже хотят отме-
нить, как и запрет на умерщвление здоровых 
животных в приютах, наделив региональные 
власти правом «исходя из уровня минимальной 
бюджетной обеспеченности» самим опреде-
лять правила регулирования численности жи-
вотных в приютах. Одно в сочетании с другим 
означает, что всех отловленных животных, если 
возиться с ними не хочется, будут умерщвлять 
гуманным образом. Усыплять то есть. 

«Опыт работы муниципалитетов за ис-
текшие два года показал недостаток финан-
совых ресурсов для выполнения в полном 
объеме положений Федерального закона», 
— объясняют свои мотивы подписавшиеся 
под законопроектом: и приютов в должном 
количестве нет, и специалистов для них 
тоже, и с питанием для животных пробле-
ма. В пояснительной записке есть ссылка 
на международный опыт — в частности, на 
данные исследования о практике контроля 
безнадзорных животных, проведенного в 31 

стране Европы. В 10 странах с безвозвратным 
отловом бездомных собак установленный 
минимальный срок передержки, по истечении 
которого их умерщвляют, составляет от 3 до 
60 дней. 2 страны разрешают убивать сразу 
после отлова, не дожидаясь окончания срока 
передержки, а в 3 странах не разрешается 
умерщвлять здоровых бездомных животных, 
они содержатся в приютах. Правда, иссле-
дование проводилось в 2006–2007 годах, то 
есть 14 лет назад…

«Я вижу здесь фундаментальное противо-
речие: денег на приюты нет, но при этом на 
убийство животных деньги есть. Хотя приют 
нужно построить один раз, а убивать придется 
каждый год, потому что бродячих животных 
плодят еще и выбрасывающие их на улицу 
люди» — так прокомментировал «МК» ини-
циативу коллег по фракции глава думского 
Комитета по экологии и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов («ЕР»). Он напом-
нил: хороший приют по типовому проекту стоит 
порядка 20 млн рублей, а контрактов на от-
стрел животных, практиковавшихся во многих 
регионах, заключалось по стране на 2 млрд 
рублей ежегодно. Можно по 100 приютов в год 
строить — при желании проблемой всерьез 
заниматься, конечно.

Причины появления законопроекта г-н 
Бурматов объяснил так: регионам давали срок 
на строительство приютов, но часть их несколь-
ко лет «просто саботировала» исполнение за-
кона, и «сейчас именно оттуда звучат призывы 
все отменить, переписать, приостановить». 

Г-жа Данчикова представляет в Госдуме 
Якутию — регион, где скандальных и трагиче-
ских историй с бродячими собаками очень мно-
го. Г-жа Беспалова представляет Ульяновскую, 

Самарскую и Оренбургскую области. А г-жа 
Максимова — республику Хакассия. 

Глава комитета обратил внимание на то, 
что «индекс покусов, поцарапываний и обслю-
нявливаний», который ежегодно определяет 
Роспотребнадзор, показал: в 2020 году на-
падений на человека было на 10% меньше, 
чем годом ранее. И списать все на карантин 
не получится, потому что бóльшая часть на-
падений на людей совершена владельчески-
ми собаками, то есть теми, у которых есть 
хозяева. А в маленьких городах и деревнях по 
улицам вообще часто бегают чьи-то собаки, 
находящиеся на свободном выгуле, и тоже 
сбиваются в стаи… Г-н Бурматов напомнил о 
трагедии с покусанной стаффордширскими 
терьерами и выпавшей из окна московской 
квартиры девочке — она погибла по вине не 
бродячих собак.

Увы, но понять, сколько владельческих 
собак болтается по улицам, невозможно: ре-
гистрации домашних животных в России нет. 
Законопроект о соответствующих изменениях 
в закон «О ветеринарии» Минсельхоз обещает 
внести в Госдуму вот уже два года, но воз и 
ныне там, да и предложения ведомства вы-
зывали серьезную критику. 

Первый замглавы фракции «ЕР» в Госдуме 
Андрей Исаев сообщил «МК», что свежая ини-
циатива депутатов предварительно с фракцией 
не согласовывалась. «Поддерживать ее мы не 
будем», — сказал он. Но признал: «Проблема 
для деревень и маленьких городов есть — там 
экономически трудно выполнить требования 
закона о приютах, и, возможно, для них по-
требуется некоторый переходный период. 
Тема обсуждается». 

Марина ОЗЕРОВА.

СВОРЫ  
В ЗАКОНЕ

Губернатор 
Владимиров уволил 

всех, как в Европе.

Чипированная собака 
после кастрации  

и вакцинации.

Зампред Золотарев набрал 
взяток, как в России.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

«Никакие «платформы» для обсуждения фантомных болей 
Киева с другими странами не убедят крымчан изменить 
решение, принятое на референдуме в 2014 году»
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 Так Мария Захарова прокомментировала «Стратегию деоккупации и реин-
теграции временно оккупированной территории Автономной Республики 
Крым и города Севастополь», которую принял СНБО Украины на прошлой 
неделе. 

НАХОДКА

КАДР

ЧП

ЦИТАТА

ОТДЫХПРОИСШЕСТВИЕ

В центре Красноярска во время 
раскопок около торгового центра 
археологи обнаружили захоронение 
высокопоставленного чиновника 
эпохи императоров Александра I 
и Николая I. Останки хорошо сохра-
нились: по предварительным данным, 
мужчине было 40–50 лет, он был кол-
лежским асессором, имел отношение к 
Главному управлению путей сообщения 
и публичных зданий — аналогу Минстроя 
и Минтранса. Волосы он зачесывал на 
лысину, имел бакенбарды. Вероятно, 
скончался он в период 1825–1855 годов. 
Мужчину похоронили в суконном мундире 
чиновника восьмого класса. На мундире 
были серебряные пуговицы с вензелями 
правителей того времени. 

Портал «Работа.ру» провел опрос населения и выяснил, в какой сфере сотрудники 
наиболее довольны своей работой. 

В Сочи выясняют при-
чины гибели при пожаре 
двух человек. Ночное 
возгорание на улице Крас-
ноармейской, 35, по одной 
версии, произошло из-за 
взрыва электросамоката, по 
другой — из-за неисправ-
ной проводки. Возгорание в 
одной из комнат квартиры на 
втором этаже пятиэтажного 
здания произошло в 4 утра. 
39-летняя женщина успела 
выпрыгнуть из окна. С улицы 
ее страховал сосед, который 
потом вместе с другими 
жильцами пытался доне-
сти ее до машины «скорой 
помощи» через два двора. 
Дело в том, что ни пожарные 
автомобили, ни «скорая» не 
могли подъехать близко к 
дому из-за припаркованных 
машин. По словам очевид-
цев, техника застряла на 
подъезде, у дома №10 в 

Гуковском переулке. Когда 
спасатели все же добрались 
до квартиры и потушили 
пожар, там было обнаружено 
два тела — 43-летнего отца 
семейства и 13-летнего 
сына-подростка. Почему 
они не успели выбраться из 

квартиры, сейчас выясняет 
следствие. Если версия о 
взрыве электросамоката, 
которую приводит местный 
сайт, верна, то отец с сыном 
могли быть травмированы 
кусками металла, а затем на-
дышались угарным газом. 

Певица Валерия выложила в соцсети видеоролик, 
снятый ее супругом Иосифом Пригожиным, где она 
запечатлена в купальнике. «Что тут девочка одна лежит в 
прекрасной форме. Ну что, зай, море, ура, снова море. Все 
живы-здоровы», — говорит за кадром Пригожин. Судя по 
всему, пара опять отправилась на отдых в южные страны. 

Во время прошедших 
масленичных гуляний на 
центральной площади 
Кингисеппа произошло ЧП 
— неожиданно взорвалось 
чучело Масленицы. Пламя 
задело каскадеров, участво-
вавших в представлении. 
Один из них получил ожоги. 
На видео, размещенном в 
социальных сетях, видно, 
как двое мужчин с факелами 
идут поджигать чучело. Как 
только к фигуре Масленицы 
поднесли факел, она по-
лыхнула. Горящие ошметки 
подожгли одежду на одном 
из мужчин. Второй участник 
успел отскочить. По словам 
зрителей, чучело после уста-
новки несколько раз обливали 
бензином. 

В понедельник утром Пекин был накрыт крупнейшей за десятилетие песчаной бурей, 
которая пришла из Монголии. Массы песка в сочетании c и без того высоким уровнем за-
грязнения воздуха выкрасили небо над китайской столицей в жутковатый оранжевый цвет. 
Центральная метеорологическая обсерватория назвала бурю самым интенсивным погод-
ным явлением такого характера в Китае за последнее десятилетие. 
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 В 1978 г. Китай приступил к реализации Лесной программы «Три северных за-
щитных пояса». Ожидается, что к 2050 г. будет завершен восьмиэтапный проект, 
состоящий из лесонасаждений на северо-западе, севере и северо-востоке 
страны и охватывающий 13 регионов, составляющих около 42,4 процента общей 
площади страны. За последние 40 с лишним лет было посажено более 7,88 мил-

лиона гектаров деревьев, обработано 336 000 квадратных километров опустыненных зе-
мель, и более 10 млн гектаров пустынных пастбищ были защищены и восстановлены.

МОгилу чиНОВНиКа XIX ВеКа Нашли В цеНтре КрасНОярсКа

ПричиНОй гибели сеМьи В сОчи стал элеКтрОсаМОКат

ПригОжиН ОцеНил фОрМы Валерии

В КАКОЙ СФЕРЕ РАБОТНИКИ БОЛЬШЕ ВСЕГО ДОВОЛЬНЫ СВОЕЙ РАБОТОЙ

Сфера IT

Работники кафе и ресторанов

Медицинские работники

Сотрудники банков, строительных компаний и работники сферы образования

Специалисты сферы маркетинга и рекламы

60%

52%

50%

49%

48%

Мария ЗАХАРОВА, официальный представитель МИД РФ:
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МаслеНица чуть Не 
сОжгла КасКаДерОВ

ОПРОС

ap
КА

Д
Р 

ИЗ
 В

И
Д

ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

КА
Д

Р 
ИЗ

 В
И

Д
ЕО

СО
Ц

СЕ
ТИ

ИВ
АН

 С
КР

ИП
АЛ

ЕВ

ПР
ЕС

С-
СЛ

УЖ
БА

 Г
УБ

ЕР
НА

ТО
РА

g
uB

er
n

at
o

r.
st

av
Kr

ay
.r

u
M

o
sr

eg
.r

u



Красивый летчик Виктор Бут,
Ковбойцы яростно скребут —
Тебя поставили на счётчик!..
Была б сильна твоя страна,
Послали бы ковбойцев…

Но нет страны, красивый летчик.

Это стихотворение Юнна Мориц на-
писала в 2010 году и посвятила человеку, 
который никогда не был летчиком, зато 
перевозил оружие (по собственному при-
знанию) или торговал им (об этом сказано в 
приговоре американского суда). Стихи были 
опубликованы, когда Бут уже был выдан из 
Таиланда в США, но, видимо, писались чуть 
раньше — когда исход дела уже можно было 
предсказать.

С тех пор Юнна Мориц опубликовала 
еще множество стихов, которые тяжело 
цитировать — они напоминают советский 
агитпроп, от которого поэтка (ее собствен-
ное определение, альтернативное офици-
альной «поэтессе») всегда была далека. 
Ежик, щенок, кусачая собака, Дельфин 
Дельфиныч, трудолюбивая старушка, ма-
ленькая компания с большим секретом — 
все это было несовместимо с обличениями 
внутренних и внешних врагов Отечества. У 
былых почитателей возникает потребность в 
рациональном объяснении такой эволюции 
— и вначале тихо, а затем все громче стало 
звучать роковое слово «деменция». У кого с 
сарказмом, у кого с сожалением и призна-
нием неэтичности дальнейших рассуждений 
по этому поводу — но вывод один.

И, как представляется, совершенно не-
верный. В этом случае обсуждение возмож-
ных мотивов становится этичным, так как о 
постановке произвольных диагнозов речи 
не идет. Тем более что тема общественно 
значимая и непростая, далеко выходящая за 
пределы судьбы конкретного человека.

Вначале еще одно необходимое пред-
уведомление. Недавно я открыл для себя 
интереснейшую, несправедливо забытую 
книгу — в 1909 году либеральный священник 
Константин Аггеев опубликовал подробный 
анализ взглядов консервативного мыслите-
ля Константина Леонтьева. Они расходились 
почти во всем — Аггеев считал, что охрани-
тельные воззрения Леонтьева противоречат 
гуманным христианским принципам. Но при 
этом он критиковал и многих куда более 
близких ему по духу либералов — за заранее 
негативное отношение к оппоненту, нежела-
ние понять его мотивы (что вовсе не тожде-
ственно принятию его взглядов), за «узость 
при видимой свободе, неуменье смотреть 
«далее своей колокольни» при показной 
широте, странную нетерпимость при горячих 
нападках на нее». Священника Аггеева рас-
стреляли красные в Крыму сто лет назад — в 
январе 1921-го, но его принцип уважительно-
го отношения к оппоненту остается актуаль-
ным, хотя и не всегда востребованным.

Итак, если попробовать не обличать, а 
объяснить, то политическое стихотворче-
ство Юнны Мориц, продолжающееся уже 
более двадцати лет, представляется мне 
своего рода опрощением — по аналогии с 
тем, как интеллигент в позапрошлом веке 
вдруг ощущал свою вину перед народом и 
желал деятельно раскаяться. Только тогда 
вина состояла в привилегированном по-
ложении в крестьянской стране с неграмот-
ностью и нищетой, в возможности получить 
образование, недоступное абсолютному 
большинству его соотечественников. И че-
ловек стремился «слиться» с народом, от-
казавшись от достижений культуры; правда, 
народ посматривал на такого интеллигента 
с недоумением — мол, чудит барин. Самый 
яркий пример опрощения — Лев Толстой, ко-
торый стал не только носить русское платье 
и заниматься сельхозработами, но и учить 
народ простыми словами, как надо вести 
нравственную жизнь и отвергать церков-
ное учение. И тут уже священник Аггеев, 
один из многочисленных почитателей его 
творческого гения, уличает Толстого в непо-
нимании элементарных христианских истин, 
с опровержением которых опростившийся 
граф пошел в народ.

Здесь же проблема в другом — в потере 
могущественной державы, которую веками 
собирали предки. И в осознании того факта, 
что именно ты со своим интеллектом не 
защитил, не сберег, а, наоборот, в чем-то 
подтолкнул. Такой тип людей не так уж и 
редок. Российские либералы и западни-
ки, охотно певшие про ракеты и Енисей, 
осуждавшие Сталина и аплодировавшие 
сносу Железного Феликса, исходили из 
того, что падение СССР — это никакая не 
драма, а, напротив, событие, влекущее за 
собой новые возможности. Потому что за-
шедший в тупик красный проект должен 
уступить место новому, условно белому, 
основанному на интеграции в цивилизо-
ванный мир (вспомним это некогда модное 
словосочетание) при трансформации Союза 
в нечто вроде конфедерации демократий, в 
которой Россия исторически, экономически, 
политически, культурно просто призвана 
доминировать. Разумеется, мягко и добро, 
цивилизованно и гуманно. А с друзьями из 

республик договоримся — в конце концов, 
мы все вместе рассказывали анекдоты про 
Брежнева и пели песни Окуджавы.

А когда выяснилось, что распад — это 
всерьез, никто на Западе не собирается при-
знавать за Россией никаких сфер влияния, а 
элиты новых государств ощущают себя леги-
тимным правящим классом в своих странах, 
независимых от Москвы, то у этих людей 
произошел срыв, основанный на сильней-
шем разочаровании. Сама формулировка 
«цивилизованный мир» стала вызывать у них 
резкое отторжение. Америка из страны меч-
ты стала предметом ненависти — особенно 
после войны в Югославии, которая сильно 
сказалась и на мироощущении Юнны Мориц. 
К этому времени относятся ее первые на 
моей памяти антизападные стихи: 

Белград в огне. Его разрухе
Кто рукоплещет?.. Мозг веков?..
Альянс европской групповухи
Ублюдочней большевиков.

Это больше двух десятилетий назад, 
так что ни о каком медицинском диагнозе 
не может быть и речи. Так люди мыслили в 
условиях, когда ракеты с перекрытым Ени-
сеем задним числом обрели самоценность, 
превратились в атрибуты утраченной Belle 
Époque. Охранительные аргументы, от кото-
рых раньше отмахивались — не раскачивай 
лодку, не тронь страну, а то развалится, — 
стали восприниматься как мудрость, кото-
рую вовремя не оценили.

Я не случайно из многочисленных сти-
хов Юнны Мориц привел посвященное Буту 
— в нем говорится о том, что «нет страны», и 
звучит тоска по утраченному Союзу. Люди, 
еще недавно писавшие трогательные стихи 
или восхищавшиеся ими, читавшие их своим 
детям, стали ощущать себя потерянными 
на просторе исторической России, кото-
рую предыдущие поколения собирали, а 
они расточили. Потерявшись, они стали 
меняться. Тонкий эстет искренне говорит 
о фашизме, идущем на нас из ближнего за-
рубежья. Яркий интеллектуал трафаретно 
славит Сталина. Эксперт, презиравший агит-
проп, воспроизводит худшие его образцы. 
Ироничный сатирик становится мизантро-
пом. Поэтка пишет агитки.

Грех уныния приводил к жажде реванша 
и к забвению рациональных аргументов — о 
том, что распад СССР был связан с множе-
ством объективных факторов и обусловлен 
катастрофическим запаздыванием с про-
ведением необходимых реформ; что Россия 
— это европейская страна и для нее есте-
ственно взаимодействие с партнерами из 
Старого Света, а не роль «младшего брата» 
при Китае; что Милошевич действительно 
устроил этническую чистку в Косове и для 
современной Сербии он не герой… Но все 
эти аргументы не работают в условиях за-
хлестывающих эмоций.

Причем такое опрощение, знаменую-
щее разрыв с прежними идеалами, не про-
сто происходит бескорыстно, но даже может 
вредить карьерам (о Юнне Мориц здесь 
речи не идет изначально — она и карьера 
несовместимы в принципе), так как даже 
весьма нелиберальные коллеги смотрят на 
таких опростившихся неофитов с изрядным 
недоумением, переходящим в раздражение. 
И видят истончение, а потом и исчезновение 
таланта, который, как оказалось, несовме-
стим с опрощением и был связан с прошлой 
жизнью. Той самой — с ежиком, который шел 
на именины к щенку; в которой были мечты 
и надежды, пусть наивные и во многом не 
сбывшиеся.

Кстати, именно истончением таланта 
постсоветское опрощение не похоже на 
другой процесс — когда горожанин стре-
мится помочь не угаснуть деревне. Иногда 
уезжает туда жить и пытается вернуться к 
истокам, заводя фермерское хозяйство (это 
иностранное слово как-то прижилось в Рос-
сии — не кулаком же называть нынешнего 
справного мужика, хотя фермерам и прихо-
дится непросто). Или помогает восстановить 
разоренный храм. Или по крупицам соби-
рает историю района или села, стараясь, 
чтобы она не исчезла, а осталась потомкам. 
Наверное, здесь тоже есть некое ощущение 
«возврата долга», но без травмы, без стрем-
ления растоптать то, что было раньше дорого 
и значимо. Это «культурничество» основано 
на созидательном порыве и ставит перед со-
бой реалистичные, общественно значимые 
цели — ему не только не свойственны, но 
противоположны моральное самоистязание 
и саморазрушение.

Как относиться к «опростившимся» лю-
дям? Для меня они никогда не будут в одном 
ряду с антисемитами, издевающимися над 
питерским ангелом, установленным в па-
мять о погибших в пандемию врачах, и с 
нациками, устроившими истерику по поводу 
делегирования Манижи на «Евровидение». 
Здесь много печали и воспоминаний о про-
шлом — там и этого нет.
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СВОБОДНАЯ ТЕМА
алексей МаКарКиН, первый вице-президент центра политических 
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КРИМИНАЛ

К ЧЕМУ ПРИВОДИТ ОПРОЩЕНИЕ
Как интеллигенция ощущает свою вину перед народом

КОММЕНТАРИИ   
на сайте 

Ведь в Средней Азии очень много хоро-
ших ребят. Но у них другие обычаи, другая 
пища, другие склонности, а тут они видят 
совсем другое все. Слишком мы резкие по 
культуре — там культ мужчины, у нас чаще 
культ женщины. Это мужчину-мусульмани-
на раздражает иной раз, и нас он начинает 
ненавидеть. 

Еще одна важная проблема: они здесь 
одни. Давайте если уж разрешать им приезд в 
нашу страну, то иностранных рабочих прини-
мать только с семьей. Если он приедет с же-
ной, с детьми, он будет добрый, спокойный: 
дома жена и дети ждут — у него рука не под-
нимется на русскую семью. А когда он один 
и несколько месяцев, а бывает, несколько 
лет, его увольняют периодически, не платят 
зарплату —  конечно, человек озвереет.

На танцплощадках были случаи убийств 
даже в советские времена: он с юга, с Кав-
каза или Средняя Азия, подходит к девушке, 
потанцевал — и все, он считает, что это его 
девушка! У нас это не принято, у нас парень 
может даже поцеловать девушку на танц-
площадке, и это абсолютно не означает, что 
теперь она «принадлежит» ему. И до сих пор 
регулярно эти культурные различия доводят 
до «разборок», которые иной раз кончаются 
очень плохо, даже трагично.

Я лет десять назад специально сказал: 
давайте, я вам покажу, как надо работать 
с иностранными рабочими. Построили их, 
человек 30–40 из Средней Азии, и я им 
говорю: вы приехали в Россию. Начинаю 

рассказывать, какие обычаи, как себя вести. Я 
думал, покажут это по ТВ, будут использовать 
в работе воспитательной с ними, на уровне 
управы, ДЭЗ, ЖЭК, кто ими занимается, от-
вечает за них! Ничего подобного! «Вот, Жири-
новский где-то повстречался с мигрантами, 
рабочими и с ними пообедал!» — но разве 
это было целью моей встречи?!

Никто не занимается просвещением ми-
грантов,  абсолютно никто! Даже диаспоры 
подключаются после того, как произошла 
какая-то драма или трагедия, когда уже позд-
но подключаться. А что им мешает в самом 
начале встретиться с людьми и на их родном 
языке объяснить, куда они приехали, какие 
тут правила и законы. 

Кроме того, мы в ЛДПР предлагали, что-
бы были во всех городах заместители мэра 
по работе с мигрантами и  шире, по решению 
любых национальных вопросов.

У нас есть Федеральное агентство по 
делам национальностей. И что-то я  не вижу, 
какая-то особая работа ведется с их сторо-
ны! Есть агентство, нет агентства — есть ли 
разница? 

Должно быть эффективное ведомство по 
вопросам семьи, демографии, национальным 
отношениям. Беседы проводить, встречать 
мигрантов, договариваться с диаспорами. 
Не допускать столкновений на национальной 
почве.  Почему этого ничего нет?!

ЛДПР — за строгое соблюдение законов 
всеми, кто приезжает в нашу страну! Это 
Россия, здесь наши законы!
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Р ЖИРИНОВСКИЙ:
«НУЖНО НАВЕСТИ 
ПОРЯДОК С МИГРАНТАМИ!»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫКОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
После антиковидных ограничений число 
мигрантов в России уменьшилось, преступ-
ности в этой сфере стало меньше. А теперь 
экономика опять требует рабочих рук, снова 
начали завозить мигрантов и снова страш-
ные новости: в Нижегородской области 
мигрант убил целую семью. Ужасно! 

Ориентировку на «орского манья-
ка», 64-летнего Валерия Андреева, 
который входит в десятку самых 
опасных преступников мира, по-
лучили московские полицейские, 
скорее всего, по формальному при-
знаку. Впрочем, вероятнее всего, 
это связано с процедурой обновле-
ния данных на разыскиваемых лиц, 
а не с тем, что злодей находится в 
Московском регионе.

Андреева, уроженца Оренбургской об-
ласти, разыскивают с 2012 года. По профес-
сии мужчина дальнобойщик. Преступления 
он совершал с 2006 года по всей стране, 
куда выезжал по работе. Коллеги заметили, 
что с середины 2000-х Андреев стал замкну-
тым и отказался от напарников. Действовал 
он по одной и той же схеме — замечал на 
трассе или на остановке одинокую женщину 
и предлагал подвезти. Жертва садилась в 
автомобиль, Андреев позже бил ее по голо-
ве, насиловал и убивал. Некоторых бедолаг, 
которые пропали в Орске, он удерживал в 
своем гараже, где при обыске нашли топоры, 
молотки, пилы. Некоторые трупы он выбра-
сывал возле автомобильных трасс.

Подтверждено семь преступлений, 
но, вероятнее всего, жертв больше. Опе-
ративники проверяли каждый женский труп 
с похожими повреждениями, но не везде 
удавалось выделить ДНК Андреева.

В поле зрения полицейских он попал в 
2012 году. Андреев был женат, воспитывал 
двух сыновей. Жена отказывалась верить в 
его причастность к убийствам и даже сры-
вала ориентировки, когда он ударился в 
бега. 

— Мы искали Андреева по всей России, 
в Казахстане и даже в Европе, — рассказал 
один из бывших полицейских. — Он может 
быть где угодно, он прекрасно знает страну. 
Наверняка на первое время у него была 
заначка, а документы он уже потом приоб-
рел. Хотя не исключено, что преступника 
нет в живых.

В самом Орске про маньяка практиче-
ски забыли. Однако благодаря широкому 
распространению ориентировок оператив-
никам Орска и по сей день звонят люди со 
всего мира — мол, видели человека, по-
хожего на Андреева. Шквал звонков фик-
сируется после телепрограмм типа «Битвы 
экстрасенсов».

Действительно, были просто пораз-
ительные сходства по внешним данным, 
однако не «выстреливало» ДНК реального 
Андреева. А также дополнительные отличи-
тельные черты: шрам от операции по поводу 
язвы в 1989 году и ряд золотых зубов.

Ориентировки с приметами рассыла-
лись по всем российским моргам — вдруг 
Андреева отыщут среди неопознанных 
лиц. Результатов эта работа также не 
принесла.

Ориентировка на орского маньяка от-
правляется по электронной почте каждые 
2–3 месяца по всем субъектам — от Москвы 
до Магадана. Андреев помимо всего про-
чего находится в розыске Интерпола, где 
занимает одну из первых позиций. 

Нынешняя ориентировка, которую по-
лучили московские оперативники, связана 
с обновлением ориентировок. Вероятнее 
всего, фотоматериалы на Андреева загрузят 
в современную систему поиска по лицам, 
которая охватывает всю Москву.

И все-таки совсем сбрасывать со счетов 
ориентировку не стоит. Ведь то тут, то там 

находятся очевидцы, которые утверждают, 
что видели Валерия Андреева, подозревае-
мого в серии убийств женщин несколько лет 
назад. Нам удалось узнать детали рассказа 
одной свидетельницы. Студентка из Под-
московья утверждает, что несколько дней 
назад видела орского маньяка в автобусе в 
Одинцовском городском округе. О страш-
ной встрече девушка 13 марта сообщила 
в полицию. 

— Я учусь на втором курсе. 10 марта 
около 17 часов, как обычно после учебы, я 
села в автобус и поехала в сторону дома. 
Когда оплачивала проезд, то заметила, что 
следом за мной в салон зашел пожилой 
мужчина. Сначала я не придала этому ни-
какого значения. Но потом он сел прямо 
напротив меня, несмотря на то, что сво-
бодных мест было достаточно. Незнакомец 
какое-то время разглядывал меня и как-то 
странно улыбался. 

— Как он выглядел?
— Вполне обычно: седые волосы, тем-

ная куртка и джинсы. Правда, одежда была 
грязная, видно, что человек не менял ее 
длительное время. Потом мужчина решил 
завести со мной разговор и начал спраши-
вать, откуда и куда я еду. Вообще я стараюсь 
не разговаривать с незнакомцами, могу ба-
бушке какой-нибудь ответить на улице, но не 
более того. Но тут решила, что молчать как-то 
совсем невежливо, и еще предположила, 
что если сейчас отвечу, то у него пропадет 
интерес разговаривать дальше. В общем, я 
ему рассказала, что еду из университета до-
мой. В подробности не стала вдаваться. Но 
мужчина все-таки решил продолжить диалог 
и начал спрашивать всякую ерунду. 

— Было ли что-то странное в его 
внешности?

— Когда он говорил, я обратила внима-
ние, что во рту у него не хватает большого 
количества зубов, это бросалось в глаза. А 
еще третий и четвертый зубы на верхней 
челюсти были золотые. Когда автобус стал 
подъезжать к моей остановке, я встала и 
сказала, что мне пора выходить. Незнакомец 
смотрел мне вслед, даже когда автобус стал 
отъезжать. Больше я этого человека не ви-
дела. А в пятницу в университете появились 
объявления о розыске маньяка. На фото я 
сразу узнала своего случайного попутчика, у 
меня просто очень хорошая память на лица. 
И, конечно, сразу же позвонила в 112.

Полиция уже начала проводить про-
верку по заявлению девушки. И советует 
женщинам соблюдать осторожность и в 
случае встречи с преступником незамед-
лительно сообщить об этом в органы вну-
тренних дел. 

Сергей БОРИСОВ,  
Лина КОРСАК.

МАНЬЯКА УЗНАЛИ ПО ЗУБАМ
Стало известно, почему 
в Москву прислали 
ориентировку на серийного 
убийцу женщин

8 марта вышло скандальное ин-
тервью принца Гарри и Меган 
Маркл. Гарри признался, что во 
время беременности супруги члены 
королевской семьи высказывали 
озабоченность по поводу цвета 
кожи их будущего ребенка. Меган 
рассказывала, что подумывала о 
самоубийстве. 
Позже королева Елизавета сделала 
заявление: «Семья была опечалена, 
когда узнала, насколько сложными 
последние несколько лет были для 
Гарри и Меган». Заметила, что во-
просы, связанные с расой, и вовсе 
«вызывают беспокойство», обеща-
ла в частном порядке обсудить эти 
моменты с семьей. 
Эксперт по лжи Илья Анищенко 
проанализировал поведение чле-
нов королевской семьи.

 — Три года назад я анализировал по-
ведение королевы Елизаветы на свадьбе 
принца Гарри и Меган по видео и фото-
графиям, — начал профайлер. — Уже тогда 
было очевидно, что королева не признает 
избранницу младшего внука: и свадьба 
ей не нравилась, и Меган. На одной фото-
графии, которая облетела все новостные 
ленты, я обратил внимание, как королева 
издалека смотрит на Меган. На ее лице 
отобразился подавленный гнев, отвраще-
ние — губы поджаты, напряжены, брови 
сдвинуты. Такая мимика сохранялась на 
ее лице практически всю церемонию. А 
еще она практически не улыбалась. Лишь 
один раз легкая улыбка промелькнула на ее 
лице, но быстро ушла. Этот момент был на 
видео, где Гарри и Меган встречали короле-
ву. Молодожены стояли, опустив головы, не 
смотрели не нее. Вот тогда королева один 

ВЫНЕСЛИ СОР 
ИЗ ДВОРЦА 
Эксперт по лжи 
прокомментировал поведение 
принца Гарри и Меган

В Москве вместе с плюсовыми тем-
пературами начался сезон ремонта 
кровель: по всему городу в 2021 
году собираются привести в порядок 
1353 крыши. Речь не о «ямочном», 
а о капитальном ремонте плоских 
и скатных конструкций с заменой 
кровельных материалов. Городские 
службы обещают, что после этого на 
много лет вперед проблема протечек 
будет решена (а заодно и теплоизо-
ляция кровель улучшится). Сотруд-
ники коммунальных служб Москвы и 
эксперты пояснили «МК»: это выгля-
дит гладко только на бумаге. 

Как отметили в пресс-службе прави-
тельства Москвы, больше всего крыш — 267 
— отремонтируют в Центральном округе, 
за ним идут Южный, Зеленоградский, Тро-
ицкий и другие. Из знаковых домов, где в 
этом году отремонтируют крышу, — дом 
Московского купеческого общества (Со-
лянка, 1/2), доходный дом Троицкого под-
ворья (2-й Троицкий переулок), где жил до 
1922 года патриарх Тихон, и еще 41 объект 
культурного наследия. Всего планируется 
охватить около 2 млн квадратных метров, 
причем для ремонта каждой кровли будет 
составляться проект. 

60 процентов крыш, которые отремонти-
руют в этом году, плоские, так называемые 
наплавляемые (залитые пластичным гер-
метизирующим материалом), остальные 40 
— металлические скатные, где поверх стро-
пильной конструкции (обычно деревянной) 
крепится кровля из оцинкованного железа. 
Технология ремонта, разумеется, разная: ре-
монт плоской кровли начинается с демонтажа 
старой гидроизоляции, затем ремонтируется 
или при необходимости отливается новая 
бетонная стяжка, потом укладывается новый, 
уже современный кровельный материал. 
При ремонте скатной крыши металл, опять 
же, снимается, стропила дефектуются и при 
необходимости заменяются, обязательно 
пропитываются составом, защищающим 
от огня и насекомых, затем поверх стропил 
снова кладется кровельное железо. В обо-
их случаях закладывают дополнительную 
теплоизоляцию — требования к энерго- и 
теплоэффективности жилых домов только 
растут. 

Еще одно различие в технологиях ремон-
та крыш — сезонность: скатные конструкции 
можно ремонтировать (включая замену стро-
пил и кровельного железа) круглый год, а вот 
наплавляемые плоские кровли можно укла-
дывать только в теплое время года. Именно 
поэтому сезон ремонта «в верхах» стартует 
именно в середине марта, когда на улице 
устанавливается устойчивая плюсовая тем-
пература. Департамент капремонта обещает 

жителям домов после ремонта «новую кры-
шу, соответствующую нормам поддержания 
температурно-влажностного режима, без 
протечек на долгие годы». 

— Подрядчики капремонта сейчас до-
вольно часто те же организации, что зани-
маются обслуживанием домов, — рассказал 
«МК» сотрудник ГБУ «Жилищник» одного из 
районов СЗАО. — В частности, в прошлом 
году конкурс на выполнение капремонта ряда 
домов в районе Щукино выиграл «Жилищ-
ник» района Хорошево-Мневники. Работы 
уже начались, правда, не на кровлях, а на 
коммуникациях; и жители сильно нервнича-
ют. Официально и неофициально жалуются, 
спрашивают: как можно менять лежаки и 
стояки отопления до конца отопительного 
сезона? В принципе, конечно, так делать мож-
но, важно только соблюдать технологию. И 
здесь как раз основной вопрос: работают не 
специализированные организации, опытные 
в кровельных работах, а эксплуатационщики 
«общего назначения». Поэтому как повезет: 
на одном доме работы могут сделать пре-
красно, на другом крыша потечет первой 
же зимой. 

Основными дефектами кровельных ра-
бот, на которые нужно обращать внимание 
при приемке отремонтированной крыши, по 
словам коммунальщика, является плохая 
подгонка кровельного железа и отсутствие 
противопожарной пропитки и теплоизоляции 
на скатных крышах. В случае кровель плоских 
дефект может быть в несоблюдении техно-
логий заливки кровельного материала — за 
этим проследить сложнее.

— Отдельный вопрос — кто принимает 
капитальный ремонт, — отметил собесед-
ник «МК». — Хорошо если существует Совет 
многоквартирного дома, который уполно-
мочен принимать работы по капремонту. 
Если такого Совета нет, правом инспекции и 
подписи для приемки работ обладают также 
муниципальные депутаты. Поэтому, если 
общее собрание так и не было проведено в 
вашем доме, стоит обращаться к мундепам. 
В числе их полномочий — как раз контроль 
капремонта.

Заметим, что в предыдущие сезоны 
программы капитального ремонта в Москве 
москвичи уже замечали недостатки в об-
ласти кровельных работ. «Крыша, которая 
при текущих ремонтах не протекала на про-
тяжении последних лет 15, потекла именно 
после капремонта, — рассказывает Алена О., 
живущая на улице Куусинена. — Мы дружно 
возмутились, написали множество жалоб, 
приглашали телевидение, в итоге кровлю 
ремонтировали по гарантии. Насколько я 
знаю, стало лучше». Жалобы на протечки 
наиболее оперативно принимаются на го-
родских интернет-порталах. Возможно, это 
пригодится жителям домов, где ремонты 
кровли начинаются сейчас; хотя надеемся, 
что этого не произойдет.

Антон РАЗМАХНИН.

МОСКВИЧАМ ЛАТАЮТ КРЫШИ
Начинаются плановые 
ремонты кровель в столице

раз улыбнулась. Но как только принц с не-
вестой подняли головы, улыбка сползла 
с лица Елизаветы, она отвернулась и по-
шла дальше. Для сравнения, на свадьбе 
старшего внука, принца Уильяма, с Кейт 
Миддлтон у королевы наблюдались со-
всем иные эмоции. Тогда улыбка не ис-
чезала с ее лица. 

— Гарри и Меган во время интер-
вью были откровенны?

— Никаких признаков лжи я не за-
метил ни по их лицам, ни по мимике. Зато 
видно, что Меган сильно волнуется, ког-
да вспоминает события, о которых рас-
сказывает, она опечалена. В некоторых 
моментах она чуть не плачет, губы тря-
сутся, брови домиком. Все это говорит 
о стрессе. Если остановить некоторые 
кадры видеоинтервью, можно заметить 
микровыражения Меган, которые гово-
рят о сильной печали, горе, страданиях, 
переживаниях. Такие эмоции не сыграешь. 
Уверен, все, о чем рассказывала Меган, 
— абсолютная правда. 

— Нелегко ей далось это интервью 
или она уверенно держалась?

— Во время интервью она сильно 
волновалась. 

— Меган серьезно говорила про 
самоубийство?

— Когда она рассказывала про этот 
момент, лжи в ее мимике и жестах я не 
заметил. 

— Гарри в интервью сказал, что 
уважает бабушку. Это так? 

— Похоже, бабушку он реально ува-
жает. В целом интервью выглядело очень 
честным, на протяжении всей беседы я не 
увидел на лицах Гарри и Меган явных при-
знаков лжи, чтобы кто-то сильно дернулся, 
куда-то их повело. 

— Они вообще казались скованны-
ми, активно не жестикулировали.

— Когда человек рассказывает о 
чем-то неприятном, он особо руками не 
размахивает, что тоже свидетельствует 
о стрессе. Во время интервью у Меган и 
Гарри присутствовали мощные внутрен-
ние переживания, не случайно они часто 
опускали вниз глаза. 

— Что можно сказать про отноше-
ния между Меган и Гарри? 

— Если разбирать с точки зрения 
чувств и эмоций, видно, что они очень 
любят друг друга. Я и раньше анализи-
ровал их совместные фотографии. У них 
искренние, настоящие отношения. Во 
время интервью они часто держали друг 
друга за руки, когда он говорил, она не 
сводила с него взгляда. Я бы сказал, они 
мимишная пара, образцовая. 

Ирина БОБРОВА.
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Появились результаты социологиче-
ских опросов, отражающие влияние 
кризиса, начавшегося в 2020 году, на 
рынок труда. Речь идет не о дина-
мике безработицы (здесь главный 
инструмент не столько опросы, 
сколько статистика), а о готовности 
сменить работу и о приоритетах при 
выборе новой. Главных результатов 
два. Первый — кризис не заставил 
россиян держаться всеми силами за 
ту работу, которая есть. Второй — са-
мым популярным выбором рабочего 
места в России остается чиновничье 
кресло.

Разные эксперты, как правило, советуют 
в качестве индивидуальной антикризисной 
политики держаться за свое рабочее место. 
Логика понятна. В кризис найти рабочее место 
непросто, конкуренция в связи с ростом без-
работицы резко обостряется, поэтому надо 
беречь синицу в руках. Но россияне, судя по 
опросу, проведенному сервисом «Работа.ру», 
готовы рискнуть. 

Правда, заявленная готовность дале-
ко не всегда влечет за собой конкретные 
действия, к тому же эти действия иногда 
довольно проблематичны. Пример: больше 
других недовольны своей работой охранники 
(69%), но бывших охранников вряд ли ждут на 
принципиально других работах. Во всяком 
случае, в процессе социальной миграции 
им точно придется потрудиться, убеждая 

работодателей из других отраслей в том, что 
у них есть востребованные на новом рабочем 
месте профессиональные качества. С другой 
стороны, факт недовольства охранниками 
своей работой может свидетельствовать 
и о том, что эта сфера занимает в нашей 
экономике явно избыточное место. 

Основной тренд в готовности к смене 
работы достаточно четок: чем современнее 
занимаемое рабочее место, тем меньше 

желающих его сменить. Если на полюсе жаж-
дущих перемен охранники — представители 
одной из древнейших профессий, то на полю-
се стабильности айтишники, там желающих 
сменить поле деятельности единицы.

Результаты опроса — это своеобразный 
социальный градусник. Чем выше темпера-
тура, тем больше проблем в той или иной от-
расли. Если их оценить с этой точки зрения, 
то настораживает, например, тот факт, что 
готовы уволиться 55% опрошенных медиков. 
Это можно объяснить ростом нагрузок и рисков 
в условиях пандемии и недостатком компенси-
рующих их мер. Среди занятых в финансовой 
сфере готовы сменить работу 57%. Этот по-
казатель отражает происходящие в отрасли 
перемены и активное наступление новых тех-
нологий, которые вытесняют людей, которые не 
успевают обновлять свою квалификацию так, 
чтобы сохранять конкурентоспособность на 
фоне новых технологий. 53% готовых уволиться 
работников школ свидетельствуют, что много-
численные реформы в этой сфере не находят 
поддержки и понимания среди занятых.

Если с опросом о готовности сменить 
работу все примерно ясно, то результаты 
другого опроса, проведенного компанией 
SuperJob, свидетельствуют, что при выборе 
новой работы россияне далеко не всег-
да ориентируются на самые современные 
рабочие места. Самый популярный вы-
бор, который делают 37% опрошенных, — 
это профессия чиновника. В них готовы 

переквалифицироваться многие — от пи-
арщиков до кладовщиков. 

Здоровый элемент результатов опроса 
в том, что меньше всего готовых переори-
ентироваться на чиновников среди все тех 
же айтишников — только 6% программистов 
готовы пойти в чиновники. Между тем они 
были бы там востребованы. Большие и малые 
административные реформы госаппарата 
имеют в качестве общего знаменателя упор 
на электронный документооборот и вообще 
на цифровые технологии. Пока же резуль-
тат довольно часто оказывается плачевным. 
Формально новые технологии внедряются. 
Но из-за массы нестыковок на уровне разных 
платформ, не говоря уже о сохраняющейся 
неразберихе и чрезмерной и расширяющей-
ся секретности, чиновники уровня принятия 
решений вынуждены содержать несуразно 
раздутые секретариаты, работники которых 
фактически вручную сопровождают тот самый 
электронный документооборот.

Но это, конечно, не та сторона чинов-
ничьей деятельности, которая привлекает 
россиян. Их влечет социальная стабильность, 
которую, однако, чиновничья служба в со-
временных условиях далеко не всегда может 
гарантировать, и, главное, причастность к 
власти, пусть сугубо местного уровня, и вы-
текающие из этого бонусы, в том числе и не 
всегда прописанные в трудовых договорах.

Если же вернуться к аналогии с градус-
ником, то первое место чиновничьего кресла 
в предпочтениях россиян — это явное сви-
детельство нездоровья нашей экономики и 
общества в целом.

Николай ВАРДУЛЬ. 

На рынке продовольствия разво-
рачиваются интересные тенденции. 
Сначала правительство объявило о 
введении постоянного мониторинга 
цен на потребительские товары и 
услуги. Затем производители мяса 
птицы и крупнейшие розничные сети 
договорились о трехнедельной за-
морозке розничных цен. Свой вклад 
внесли и законотворцы. Единоросс, 
депутат Госдумы Анатолий Выбор-
ный внес предложение об уголовной 
ответственности «за распростране-
ние ложной информации, ведущей к 
панике среди покупателей продуктов 
питания». Что происходит?

События выстраиваются в определен-
ную последовательность, или в ряд. И этот 
ряд, построившись, уже марширует. Налицо 
«левый марш». В том смысле, что движение 
явно происходит от рынка к Госкомцен Рос-
сии. Почему?

Никакой загадки нет. Цены оживились, 
инфляция поднимает голову. Вокруг экономи-
ческий и социальный кризис: реальные доходы 

продолжают падать, теперь сокращается и 
ВВП. Реагировать необходимо.

С другой стороны, впереди выборы в Го-
сударственную Думу, а выборы — питательная 
среда для самых разных популистских проек-
тов. Понятно, что рост цен на продовольствие, 
опережающий общий оживившийся рост цен, 
избирателей не радует. Самый простой и 
убедительный ответ — государство берется 
остановить рост цен, а заодно и укоротить 
загребущие руки тех, кто греет карман на со-
циальном кризисе.

Но социальный и экономический кризис 
правит бал не в одной России. Как с ним бо-
рются за рубежом? В развитых странах пока 
реальной угрозы инфляции не подтверждают, 
а ответ на социальный кризис — раздача денег 
всем. Суммы в разных странах разные, но, по 
российским меркам, весьма убедительные. 
Перечень стран, где это происходит, приводить 
не стоит, таков, по сути, мейнстрим.

Россия, похоже, опять выбрала свой, 
особый путь. «Вертолетная раздача денег» в 
наших условиях — когда рынок инвестиций, 
финансовый в первую очередь, не абсорбирует 

свободные деньги в достаточной мере, пото-
му что, во-первых, инвестиционный климат к 
этому не располагает, а во-вторых, свободных 
денег мало, все что есть направляется на рынок 
товаров и услуг, — точно подстегнет инфляцию. 
Получается, других способов, кроме админи-
стративного давления, остановить рост цен 
не остается? Даже если с этим согласиться, 
нужна мера. 

Мониторинг цен, в первую очередь, на 
социально чувствительные товары и услуги, — 
мера нормальная. Хотя можно не сомневаться, 
что здесь будет немало чиновничьей самодея-
тельности. Хотя бы потому, что правительство 
поручило мониторить цены каждому ведомству 
по своему профилю. Минсельхоз возьмется за 
продукты питания и табачные изделия (всего 12 
позиций). У Минпромторга — потребительские 
товары, включая бытовую технику, мебель, 
компьютеры и телефоны (13 позиций); у Минз-
драва — медицинские изделия и лекарствен-
ные препараты для медицинского применения, 
медицинские и санаторно-оздоровительные 
услуги; Минэнерго будет отвечать за бензин 
и дизель; Минцифры — за услуги связи; Мин-
строй — за жилищно-коммунальные услуги; 
Минтранс — за пассажирские перевозки воз-
душным, железнодорожным, автомобильным 
(кроме такси) транспортом, а также городским 

наземным электротранспортом; Минпрос-
вещения будет ответственным за услуги 
дошкольного воспитания, а также общего и 
среднего профессионального образования; 
Минобрнауки — за услуги высшего образова-
ния; Минкультуры — за ситуацию в подведом-
ственных учреждениях. В ведении Ростуризма 
будут цены на проживание в гостиницах на 
внутреннем рынке; у Росалкогольрегулирова-
ния — алкогольная продукция. Всем сестрам 
по серьгам. Любопытно, что Федеральная 
антимонопольная служба осталась, по суще-
ству, в свободном полете.

Проблема в том, что методика проведе-
ния «красных линий», за которыми рост цен 
нуждается в принудительном охлаждении, 
пока оставляет много белых пятен, которые 
чиновники будут заполнять в меру своего по-
нимания обстановки и административного 
рвения.

Что же собой будут представлять сами по-
жарные регулирующие меры, известно давно. 
Это добровольно-принудительные соглашения 
о временной заморозке цен. Что регулярно 
случается применительно к бензину и другим 
видам топлива или как это происходит прямо 
сейчас, если верить сообщениям СМИ, приме-
нительно к мясу птицы в рознице. Эффектив-
ность подобных административных ограниче-
ний относительна. Во-первых, производители 
или торговцы пытаются отыграться на других 
товарах или услугах, не попавших в холодиль-
ник. Во-вторых, есть угроза дефицита товаров 
и услуг с регулируемыми ценами. В-третьих, 
после заморозки цены почти всегда резко идут 
в рост, наверстывая упущенное.

Если мониторинг цен это нормально, а их 
заморозка требует весьма осторожного подхо-
да, то идея ввести уголовную ответственность 
«за распространение ложной информации, 
ведущей к панике среди покупателей про-
дуктов питания» чревата самыми неожидан-
ными последствиями. Если с тем, что такое 
«заведомо ложная информация», можно не 
без труда, но разобраться, то определение 
«панического спроса» в любом случае оставит 
место для толкований. Так что эта статья, если 
она вступит в силу, может стать не столько ин-
струментом борьбы за чистоту рынка, сколько, 
при соответствующем административном 
ресурсе, орудием подавления конкурента. 
Тем более что предлагаемые поправки в УК 
РФ предусматривают штраф для физлиц от 
200 до 500 тысяч рублей или лишение свободы 
до трех лет, а для юридических лиц — от 500 
до 800 тыс. рублей. 

Рынок оказывается под давлением. Так, 
впрочем, всегда бывает в условиях кризиса. 
Поэтому главных вопросов, остающихся без 
ответа, два: надолго ли кризис и сумеет ли 
новая система госконтроля за ценами кризис 
пережить.

Николай ВАРДУЛЬ. 
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— Индекс МосБиржи (+0,9%) в минув-
шую пятницу продолжил расти и обновил 
исторический максимум. На фоне высоких 
цен на нефть и благоприятной конъюнктуры 
мировых рынков спрос на «голубые фишки» 
сохранился. Вновь «лучше рынка» выглядел 
нефтегазовый сектор, ведомый акциями НО-
ВАТЭК (+2,5%), обновляющими исторические 

максимумы, и «Сургутнефтегаза» (+1,7%). 
Уверенно смотрелись и акции сталелитейного 
сектора, где акции «Северстали» (+3,5%) тоже 
обновили исторический максимум, отыгрывая 
позитивные прогнозы компании, сделанные 
в ходе Дня инвестора. Также взлетели акции 
ТМК (+30%) на решении совета директоров 
компании рекомендовать обильные дивиден-
ды (9,67 руб. на акцию). В остальных секторах 
по-прежнему наблюдался точечный, но актив-
ный спрос. Так, отметим ралли в акциях TCS 
Group (+10%), также вышедших на ценовые 
пики, уверенный рост акций «АФК Система» 
(+1,8%) и отскок в «НорНикеле» (+1,5%). В аут-
сайдерах остались акции «М.Видео» (-3,9%), 
откатившиеся к цене SPO. 

Сохраняющиеся высокими цены на 
нефть способствуют дальнейшему росту 
рынка, несмотря на невнятность настроений 
на глобальных рынках. Поддержку способна 
оказать и финотчетность «Магнита». Вчера 
индекс Мосбиржи в ходе торгов обновил 
исторический максимум, превысив пока-
затель 3589,88 пункта (+1,42%). 

Тенденции

Евгений ЛОКТЮХОВ, 
аналитик ПСБ:

ДИНАМИКА ИНДЕКСА МОСБИРЖИ  
НА 16.03.2021

3589,88

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

НОВОСТИ РЫНКОВ

— После некоторого ослабления курса 
рубля в начале марта на прошлой укоро-
ченной неделе российская валюта сумела 
в значительной степени отыграть потери 
и существенно укрепиться. Курс доллара 
упал почти на рубль, или примерно 1,3%. 
К евро рубль укрепился также примерно 
на 1,2%, протестировав уровни середины 
сентября прошлого года. 

Укреплению российской валюты спо-
собствовал ряд факторов. Ослабление 
курса евро к доллару усилилось после 
заседания совета управляющих ЕЦБ в 
четверг. Регулятор выразил готовность 
усилить покупки активов в рамках экс-
тренной программы выкупа активов PEPP. 

Кроме того, глава ЕЦБ допустила рост ин-
фляции до 2% к концу года и ожидает сни-
жения ВВП региона в I квартале. Курс евро 
к доллару упал до минимального уровня с 
конца ноября. 

Другим важным фактором продолжает 
оставаться позитивная ситуация на рынке 
нефти. Помимо решения ОПЕК поддержку 
рынку оказал последний месячный отчет 
организации. В нем был повышен прогноз 
роста спроса на «черное золото» на этот 
год на 100 тыс. баррелей по сравнению с 
февральскими оценками и дана высокая 
оценка степени соблюдения дисциплины 
по соблюдению соглашения. На этом фоне 
цены на нефть смеси Brent преодолевали 
отметку в $70, чего не наблюдалось с ян-
варя 2020 года. На этом фоне цена нефти 
смеси Brent в переводе на рубли по курсу с 
начала марта находится выше 5 тыс. руб. за 
баррель. Период столь высоких рублевых 
цен за последние десять лет были на рынке 
в августе–октябре 2018 года.

Факторами поддержки российского 
рубля также можно назвать продолжение 
притока средств иностранных инвесторов 
в российские ценные бумаги и некоторое 
ослабление санкционных рисков, тема 
которых временно ушла на второй план. 
На этой неделе рубль может продолжить 
укрепление в случае стабилизации цен на 
нефть на текущих уровнях. 

Дмитрий БЕДЕНКОВ, 
начальник 

аналитического отдела 
ИК «Русс-Инвест»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ  
НА 16.03.2021

73,2317

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

Цены на съемное жилье 
перестали расти...
Возвращение бизнеса в офисы, а студен-

тов к традиционному формату обучения не 
спровоцировали бума на рынке аренды: спрос 
на нее продолжает оставаться пониженным, 
а цены стагнируют. По оценке аналитиков 
ЦИАН, средняя стоимость аренды одноком-
натных квартир в 16 крупнейших городах 
России в марте составила 16,8 тыс. руб. в 
месяц, сократившись на 0,7% относительно 
предыдущего месяца и увеличившись на 5,3% 
по сравнению с аналогичным периодом про-
шлого года. Двухкомнатные квартиры, по их 
расчетам, за месяц подешевели на 0,2%, а за 
год — подорожали на 1,5%, до 23,6 тыс. руб. 
в месяц. Лидером по росту цен на аренду на 
региональных рынках стал Челябинск: сред-
няя стоимость «однушек» здесь выросла на 
1,4%, до 10,4 тыс. руб. в месяц. В Красноярске 
показатель увеличился на 1,06%, до 16,3 тыс. 
руб. Самое заметное снижение эксперты за-
фиксировали в Перми — на 2,2% до 13,2 тыс. 
руб. в месяц. Отрицательная динамика, по 
оценкам сервиса, сохраняется и на втором 
по объему российском рынке жилья: в Санкт-
Петербурге за минувший месяц «однушки» 
стали дешевле в среднем на 1,6%, до 24,1 тыс. 
руб. Добавим, что в Москве однокомнатные 
квартиры сейчас предлагаются в среднем за 
38,8 тыс. руб. в месяц, двухкомнатные — за 
54,1 тыс. руб. За месяц цены выросли на 0,3% 
и 1,3% соответственно. Аналитики сомнева-
ются, что ситуация изменится в ближайшее 
время. Такая динамика вместе с ростом цен 
на жилье на вторичном рынке заставляет 
некоторых рантье принимать решение о про-
даже недвижимости.

... а на авиабилеты — 
взлетели

Аналитики Туту.ру выяснили, как изме-
нились цены на авиабилеты по внутренним 
направлениям весной 2021 года в сравнении с 
«докоронавирусным» 2019 годом. Анализиро-
вались билеты, оформленные для вылета по 
России в одну сторону с 1 марта по 30 апреля. 
Если говорить о самых востребованных на-
правлениях, то средний чек по направлению 
Москва — Сочи вырос на 21%, по направле-
нию Москва — Симферополь — на 27%, по 
направлению Москва — Минеральные Воды 
— на 15%. Билеты по направлению Санкт-
Петербург — Сочи обходятся покупателям 
в среднем дороже на 7%, по направлению 
Санкт-Петербург — Краснодар — на 13% 
дороже, а по маршруту Санкт-Петербург — 
Симферополь — на 29%. Есть направления, 
где динамика среднего чека практически 
незаметна: например, Москва — Санкт-
Петербург. Есть популярные направления, 
где аналитики Туту.ру фиксируют снижение 
среднего чека: например, Москва — Анапа 
(-15%) и Москва — Уфа (-6%). С отправлением 
из Москвы больше всего снизились сред-
ние чеки по сравнению с мартом–апрелем 
2019 года за перелет в Горно-Алтайск (-60%), 
Орск (-40%), Ульяновск (-35%) и Магнитогорск 
(-35%). Добавим, что, по данным Росавиации, 
пассажиропоток российских авиакомпаний 
в феврале снизился на 37% по сравнению с 
февралем прошлого года.

Китайским игрушкам 
перекроют границу 
Евразийская экономическая комиссия 

(ЕЭК) предложила провести на территории 
стран Евразийского экономического союза 
(ЕАЭС) эксперимент по допуску на рынок 
только тех зарубежных товаров, безопас-
ность которых официально подтвержде-
на. Эксперимент может начаться с 1 июля 
2021 года и продлиться до 31 декабря 2022 
года. Речь в первую очередь идет о куклах, 
игрушечных поездах и животных, наборах 
конструкторов, головоломках, музыкаль-
ных инструментах, мячах, электронных и 
настольных играх, а также о красках и из-
делиях для карнавалов. По мнению прези-
дента Ассоциации предприятий индустрии 
детских товаров Антонины Цицулиной, де-
шевые китайские игрушки по цене около 
300 руб. при введении обязательного доку-
ментального подтверждения безопасности 
продукции могут исчезнуть из продажи в 
России.

Налоговики получили 
расширенный доступ  
к банковской тайне

С 17 марта российские налоговики 
получат расширенный доступ к банков-
ской тайне — в течение трех дней после 
получения запроса банки будут обязаны 
предоставлять копии паспортов клиентов, 
доверенностей на распоряжение деньгами, 
договоров на открытие счета и заявлений 
на его закрытие, карточек с образцами 
подписей и оттиска печатей. Это также 
касается информации о бенефициарных 
владельцах, представителях клиента, вы-
годоприобретателях или об отдельных 
операциях за определенный период. До 
сих пор налоговые органы могли получать 
данные о счетах и вкладах только в рамках 
налоговых проверок, а теперь они будут 
вправе запрашивать информацию и вне 
таких проверок. Цель нововведения — по-
вышение контроля за денежными потоками 
и людей, и предприятий — не только за 
доходами, но и за расходами, что позволит 
сделать выводы о возможном объеме не-
декларируемых доходов. Инициатива вряд 
ли приведет к заметному уходу банковских 
клиентов от безналичных расчетов, считают 
эксперты.

На программу 
туристического кешбэка 
выделили  
2 млрд рублей 
Премьер-министр России Михаил 

Мишустин подписал распоряжение о вы-
делении 2 млрд руб. на третий этап про-
граммы туристического кешбэка, который 
начнется в марте. Условия программы 
останутся прежними, говорится на сай-
те правительства. Точные даты начала и 
окончания продаж туруслуг с кешбэком 
позже объявит Ростуризм. Для получения 
кешбэка за туристическую поездку по 
России нужно, чтобы тур или проживание 
в гостинице длилось не менее двух ночей. 
Сумма возврата — 20% стоимости тура, но 
не более 20 тыс. руб. Кешбэк начисляется 
только за поездки, оплаченные картой 
«Мир», деньги на нее поступают автома-
тически в течение пяти дней с момента 
оплаты поездки. Напомним, программа 
частичного возврата денег при покупке 
российских туров стартовала в 2020 году 
и проходила в два этапа. В рамках перво-
го из них туры и проживание с кешбэком 
можно было приобрести в августе, а само 
путешествие нужно было совершить до 
конца 2020 года. Второй этап продаж на-
чался в октябре и распространялся на 
поездки до 10 января 2021 года. Всего 
за это время граждане приобрели туры 
на 6,5 млрд руб., а общая сумма кешбэка 
составила 1,2 млрд руб.

ЭКОНОМИКА ПОДЦЕПИЛА ВИРУС УСТАЛОСТИ
Каждый второй медик  
и учитель готов 
уволиться, а каждый 
второй соискатель 
мечтает о кресле 
чиновника

УГОЛОВНО-
АДМИНИСТРАТИВНОЕ 

ЦЕНООБРАЗОВАНИЕ 
За панику в продовольственных магазинах 
накажут рублем и кутузкой
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Стоимость «голубого топлива» в Евро-
пе рвется к новым рекордам: в марте 
газовые котировки в странах Старого 
Света выросли на 16% — до $230 за 
тысячу кубометров. Виной тому хо-
лодная зима и недостаточные запасы 
углеводородов в европейских газо-
хранилищах. Восполнять топливный 
дефицит придется на свободном рын-
ке. Россия готова предоставить необ-
ходимые объемы — углеводородов в 
нашей стране хватает, но европейцам 
предстоит серьезный выбор: либо 
покупать дешевое топливо у Москвы, 
либо из политических соображений 
отдавать предпочтение дорогим энер-
горесурсам из Вашингтона.

Европейский энергетический баланс тре-
щит по швам. С начала отопительного сезона 
потребители стран Старого Света израсходо-
вали более 65 млрд кубометров газа из своих 
хранилищ (ПГХ), что является антирекордом 
за последние несколько лет. Более того, по 
подсчетам мониторинговой ассоциации Gas 
Infrastructure Europe, с учетом объемов, кото-
рые европейские трейдеры хранили и отобрали 
из украинских запасников, расход запасенного 
ранее сырья превышает 70 млрд кубов. Евро-
пейские ПГХ заполнены сейчас менее чем на 
треть — это критически низкий уровень.

К истощению резервов в европейских 
хранилищах газа привели морозы, обрушив-
шиеся на европейские страны. В ближайшие 
месяцы спрос и цены на газ в странах Старого 
Света продолжат расти, а вариантов, кроме 
наращивания закупок у России, у Европы почти 
не осталось. В январе этого года наша страна 

поставила исторический рекорд по экспорту 
«голубого топлива» в страны Старого Света: 
еще никогда государства ЕС не наращивали 
закупку российского газа в первый же месяц 
зимы на такие существенные объемы: свои 
закупки «голубого топлива» повысили прак-
тически все основные игроки Евросоюза: 

Германия (на 32%), Италия (на 21,5%), Турция 
(на 21%), Франция (на 77%), Нидерланды (на 
21%), Польша (на 90%).

В настоящее время экспортная полити-
ка «Газпрома» должна дисциплинированно 
соответствовать экспортным транспортным 
проектам. Как полагает директор Фонда энер-
гетического развития Сергей Пикин, у Европы 
давно появился серьезный механизм давления 
на Россию — газопровод «Северный поток-2», 
который обеспечит Европу дополнительными 
объемами «голубого топлива», а Россию — 
новыми экспортными поставками газа. И хотя 
подобные ценовые рубежи уже наблюдались 2 
года назад, однако зима 2020/21 годов выда-
лась более суровой, поэтому запасы в газовых 
хранилищах расходовались активнее.

«После пандемии на мировых рынках на-
блюдается рекордный рост стоимости «голу-
бого топлива», — констатирует генеральный 
директор АО «Трансэнерком» Олег Шевцов. 
— Крупнейший поставщик, Россия, планирует 
в 2021 году нарастить объемы экспорта ресур-
са до показателей 2019 года (около 200 млрд 
кубов). Конечно, наша страна сможет удовлет-
ворить возросшую потребность в топливе со 
стороны Азии и Европы. По данным таможенной 
службы, в январе газовые поставки «Газпрома» 
уже подорожали до $170 за 1 тыс. кубометров 
против $156 в декабре. В феврале тенденция 
сохранялась. «Европа с ее мощными храни-
лищами, развитой газовой инфраструктурой, 
все еще стабильным спросом и падающей 
собственной добычей открыта всем ветрам 
мирового рынка, и цены все больше зависят 
от внешних обстоятельств, прежде всего от 
скачков спроса в Азии и предложения СПГ», 

— полагает старший директор направления 
S&P Global Ratings Елена Ананькина.

Как полагает Сергей Пикин, в нынешней 
ситуации России приходится ориентироваться 
на две доходные составляющие от экспорта 
«голубого топлива»: долгосрочные контракты 
и спотовые (единовременные сделки). «По-
ставки трубопроводного газа сократились у 
«Газпрома» в прошлом году примерно на 10%, 
что оказалось намного мягче прогнозов, кото-
рые давались на пике кризиса. Приоритетными 
для Европы окажутся закупки газа по ранее 
заключенным контрактам, где цены зафикси-
рованы в пределах определенных объемов или 
вычисляются в зависимости от средней цены 
нефти. Однако в привязке к нефтяным ценам 
поставляется лишь порядка 35% газа по долго-
срочным соглашениям, а цены на остальные 
объемы поставок как раз привязаны к средним 
уровням спотовых котировок хабов. Поэтому 
от подорожания спотового газа российские 
энергетики смогут получить больше выгоды», 
— отмечает эксперт. 

В то же время он призывает не забывать, 
что европейцы при насыщении своего энер-
горынка дешевым сырьем наверняка будут 
настаивать на пересмотре контрактов в пользу 
более дешевых поставок. Поэтому выиграть на 
росте потребления энергоресурсов у России 
получится еще не скоро. Не исключено, что 
Европе будет гораздо легче сплотиться с США 
против российской экспансии на энергетиче-
ский рынок Старого Света, и в результате рост 
потребления углеводородов окажется на руку 
не российским, а американским добывающим 
компаниям», — уверен Пикин.

Николай МАКЕЕВ.

ГЕНЕРАЛ 
МОРОЗ СПУТАЛ 
ПЛАНЫ ЕС
Какой выбор сделает 
Европа: дружба с США 
или дешевый газ  
из России?
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«Деревенская жизнь 
— вот лучший 
материал для 
творчества» 

Школьные годы Дмитрия прошли в Санкт-
Петербурге. В 15 лет он начал самостоятель-
ную жизнь. Поступив в радиополитехнический 
техникум, перебрался жить в общежитие. А в 
19 махнул учиться в Финляндию. 

— Выбрал университет в городке Юливие-
ска, на севере Финляндии, и специальность 
«управление предприятием», — делится с нами 
Дмитрий. — Программа обучения была на ан-
глийском. Первые два месяца вообще ничего не 
понимал. Ходил на пары, со студентами объяс-
нялся буквально на пальцах. Английский учил, 
как говорится, с полным погружением: на за-
нятиях, в спортивных секциях, на вечеринках… 
Через год уже свободно говорил на английском, 
а также мог изъясняться на финском. У нас был 
настоящий интернационал. Со мной учились 
ребята из Африки, Азии, Восточной Европы, 
Южной Америки. 

За годы учебы по программе обмена сту-
дентами Дмитрию довелось побывать в разных 
странах. 

— В 22 года я попал в Японию, познакомил-
ся с азиатской культурой. Мне интересно было 
все: архитектура, музыка, литература, образ 
жизни, философия… Обнаружил, что есть еще 
одна древнейшая цивилизация — Китай, о кото-
рой я мало что знал. Мне стало интересно, что 
же происходит за Великой Китайской стеной. В 
результате я подал документы в магистратуру 
в университет Тунцзи в Шанхае. Это было в 
2013 году. 

Шанхай — город особый, где сплелись 
эпохи, культурные ценности и стили. Это еще 
и торговая площадка Поднебесной, где тради-
ционно живет очень много иностранцев. 

— Коренных шанхайцев там не более 20%. 
Они теряются среди приезжих и мигрантов. 
Я знаю людей, которые живут в Шанхае по 
20 лет без малейшего знания китайского 
языка и не испытывают при этом никакого 
дискомфорта. 

Дмитрий собирался заняться бизнесом, 
поэтому засел за китайский. 

— Самое сложное в китайском языке — 
это не письменная речь, как принято думать, 
а произношение. Иероглифы хоть и сложные, 
но они быстро запоминаются. Через два-три 
года можно довольно просто освоить базовый 
набор, потому что эти иероглифы все вре-
мя на виду. А освоить произношение очень 
трудно. В китайском языке есть различные 
тона. То есть один и тот же слог, сказанный 
другим тоном, приобретает новое значение. 
Отсюда и певучесть китайского языка. Я учу 
китайский уже восьмой год и понимаю, что 
совершенствоваться в этом деле можно всю 
жизнь. 

Дмитрий признается, что сначала думал, 
что останется в Китае на пару лет, а потом 
вернется в Финляндию. Но Поднебесная со 
своим мощным потоком бизнес-энергетики 
как воронка засосала российского студента 
целиком. 

— Это страна колоссальных возможно-
стей, всевозможных новинок и технологий. 
Общество здесь динамично развивается. Мне, 
как молодому человеку, это было очень инте-
ресно. Я решил здесь остаться и углубиться в 
китайскую жизнь.

В 2015 году Дмитрий Доронин поступил 
в аспирантуру в университете Донхуа. Темой 

своей диссертации выбрал, как повысить креа-
тивность команды. 

Чтобы выжить, занимался стартапами, 
маркетингом, криптовалютой. А еще снимался 
в китайских сериалах. 

— Иностранцев охотно брали сниматься в 
массовках. За день съемок платили 500 юаней, 
5 тысяч рублей на наши деньги. Для студента 
и аспиранта это был хороший приработок. По-
том мне стали доверять эпизодические роли. 
Кого только не играл, и офицеров, и мафиози, 
и ученых. Всего исполнил около 30 ролей. Это 
был хороший опыт. 

Параллельно Дмитрий занимался видео-
производством, снимал проморолики для не-
больших компаний, а с прошлого года начал 
вести видеоблог в Douyin — китайском ТикТоке. 
Однажды в погоне за красивыми видами попал 
в отдаленную высокогорную деревню Хэнчжан, 
расположенную на самой окраине провинции 
Чжэцзян. Это был нырок в прошлое. Неожи-
данно для себя он увидел Поднебесную, со-
хранившуюся только в преданиях. В отличие от 
жителей крупных городов сельчане сохранили 
здесь традиционный уклад жизни. Как их пред-
ки, выращивали на террасах рис, ухаживали 
за фруктовыми садами, пасли скот, делали из 
глины посуду, покрывая ее голубовато-зеленой 
глазурью. 

— Еще год назад я не мог себе предста-
вить, что буду жить в деревенской глуши. Но, 
попав в самый что ни есть аутентичный Китай, 
я понял, что деревенская жизнь — вот лучший 
материал для творчества. Как говорят китайцы, 
«то, что случается, случается вовремя». Здесь 
было где развернуться. 

«Единственный иностранец 
в радиусе ста километров» 
— Сколько от вашей деревни Хэнчжан 

до ближайшего города? 
— От нас до города Лишуй около 60 кило-

метров, по горным дорогам можно добраться 
за полтора часа. 

— Насколько сложно было найти 
жилье? 

— Очень непросто. Дело в том, что здесь 
дома не сдают. Их люди строят для себя. Но 

есть и городские жители, кто строит здесь 
себе загородные дома типа наших дач. В этом 
местечке хорошая экология, чистый воздух, нет 
никаких промышленных предприятий. Деревня 
стоит в окружении леса и гор. Правительство 
поддерживает развитие туризма. Дает субси-
дии на строительство гостевых домов. Один из 
них мне и удалось снять. В нем шесть комнат, 
восемь туалетов. 

— Можно заблудиться. 
— Я живу здесь со своей командой. Нас 

пока трое: я, мой приятель и моя девушка. Они 
оба китайцы. Сейчас я ищу еще фотографа. За 
жилье мы платим 2 тысячи юаней в месяц, 20 
тысяч рублей на наши деньги. Это довольно 
дешево. Например, за «однушку» в Шанхае, 
которая располагалась за главным транспорт-
ным кольцом, я выкладывал 5 тысяч юаней в 
месяц — 50 тысяч рублей. 

— Как вас приняли в китайской 
глубинке?

— Я здесь единственный иностранец в 
радиусе ста километров. Конечно, многим 
сначала я казался подозрительным, они ду-
мали: что этот белый здесь делает? Прошел 
ли карантин, а то сейчас всех перезаражает! 
К иностранцам сейчас особое отношение в 
Китае из-за бушующего в мире коронавируса. 
Но, с другой стороны, люди здесь очень при-
ветливые. Как только узнавали, что я из России, 
говорили: «Привет! Мы же братья навеки!», 
«Россиянин? А, Путин! Круто!» Китайцы, кста-
ти, очень любят нашего президента. Считают 
его сильным лидером, который противостоит 
Западу. Называют его «Путин Великий». Осо-
бенно им нравятся его фотографии с тигром, 
на рыбалке, со стерхами… 

— Что вас поразило в китайской дерев-
не больше всего? 

— У местных крестьян здесь очень неболь-
шой достаток, они живут на одну-две тысячи 
юаней в месяц —10–20 тысяч рублей на наши 
деньги. Но чувствуют себя счастливыми. Все 
между собой дружат. Но справедливости ради 
надо сказать, что у них здесь свое хозяйство, 
свои свиньи, куры, овощи, фрукты. Еще по-
разило, насколько здесь чисто на улочках. И в 
домах царит порядок. 

— А с чем трудно смириться?
— Здесь нет ни баров, ни кафешек, ни 

ресторанов, ни других увеселительных заве-
дений. Но в то же время люди здесь все ходят 
друг к другу в гости. 

— Что-то принято приносить с собой?
— Бывает, что приносят хозяевам фрукты, 

сладости, алкоголь. Но чаще всего дарят си-
гареты. Почти все китайские мужчины курят. 
Принято прийти в гости, открыть пачку сигарет 
и раздать их всем, кто находится в доме. Это 
общепринятая традиция. Жесткой пропаганды 
против курения, как у нас, здесь нет. Акцизы с 
продажи сигарет идут на поддержку армии. 
Многие китайцы так и думают: я купил пачку си-
гарет — поддержал свои вооруженные силы. 

Дмитрий с головой окунулся в деревен-
скую жизнь. Вместе с местными жителями от-
правлялся на высокогорные пастбища, управ-
лял на полях буйволом, собирал древесные 
грибы, ухаживал за плодовыми деревьями, 
собирал рис, работал в гончарной мастерской, 
тушил с местными жителями в горшке свинину 
с ростками весеннего бамбука… Снятые роли-
ки о деревенской жизни выкладывал в своем 
аккаунте в соцсети. Число подписчиков росло 
как на дрожжах. 

Местные жители только диву давались: 
русский парень собирал быстрее местных 
апельсины, угощал деревенских «курицей 
нищего» — обмазанной в глине птицей, за-
печенной на костре. Также с ним можно было 
поговорить об истории. 

В пандемию, когда резко упал спрос на 
местную продукцию, Дмитрий взялся прода-
вать рис, выращенный местными жителями, а 
также чай, батат, фрукты, мясо, тофу, черные 
древесные грибы, мед через стриминговую 
платформу. 

— Использовал Douyin — китайский ТикТок. 
Это весьма популярная онлайн-платформа 
в Китае. В России и на Западе ТикТок — это 
приложение считается больше для детей и 
подростков. В Китае все намного глубже и 
серьезнее. Это самое сильное по трафику при-
ложение, которое собирает более 400 миллио-
нов ежедневных активных пользователей. Там 
размещают и новостные видео, и официальные 
сообщения, да и многий бизнес в Китае дела-
ется в ТикТоке. Он имеет функцию «кошелька». 
Пользователи могут покупать товары, билеты в 
кино, переводить деньги другим людям... 

Дмитрий, на аккаунт которого подписано 
миллион двести тысяч пользователей, стал 
устраивать стриминги, потоковое онлайн-
вещание и продавать местные товары. По-
мог деревенским жителям в пандемию. Одних 
только апельсинов удалось продать 10 тонн, 
сухого батата 4 тысячи килограммов, 300 ки-
лограммов меда... Доходы крестьян заметно 
увеличились. И команда Дмитрия смогла только 
за последних два месяца перед китайским 
Новым годом заработать 80 тысяч юаней — 800 
тысяч рублей. 

Кроме того, местные жители отметили, 
что с приездом в Хэнчжан русского парня в 
высокогорную деревню потянулись и туристы. 
Многие собственными глазами хотели увидеть 
каменный лес, водопады, туманные реки, ман-
дариновые плантации и заливные рисовые 
террасы, показанные Дмитрием в роликах. 

«Мое китайское имя — 
Дэмири» 
В лабиринте узких деревенских улочек, 

среди развешанных гирлянд кукурузы, сует-
ливых кур, он почти что уже свой. И невеста у 
Дмитрия китаянка. 

— Мы работали в одной сфере, познако-
мились на одной из деловых встреч. У нее есть 
китайское имя, японское, а также прозвище. 
Я называю ее Юкки. Это японская калька с 
китайского имени Сюэ, что означает «снег». 
Она из провинции Чжэцзян, из особенного 
города Веньчжоу, где живут китайские евреи, 
люди клановые, хитроватые, настроенные на 

бизнес. У них не принято, чтобы кто-то женился 
или выходил замуж не то что бы за иностранца, 
а за человека из другого города. Но молодые 
люди чувствуют себя уже более свободными, 
более открытыми. 

— Родители Сюэ не против ваших 
отношений? 

— Мы с ними поладили. У Сюэ очень 
большая семья, в их клане около 40 близких 
родственников. Все нас торопят со свадьбой. 
У родителей в Китае есть такой пунктик, что 
детям надо обязательно быстрее обзавестись 
потомством. Мы с Сюэ вместе уже три года. По 
китайским меркам это уже много. 

— Чувствуете, что вы из разных стран, 
по-разному были воспитаны? Не бывает 
разногласий? 

— Конечно, без ссор не обходится. Сюэ 
— девушка с характером. Она с детства была 
окружена заботой и любовью всей ее большой 
семьи. Но она во многом подстраивается под 
меня, идет на компромисс. По бытовым во-
просам мы обычно не спорим — вместе зани-
маемся делами по дому, готовим и так далее. 
Разногласия обычно возникают по работе — 
азиаты ведут дела довольно витиевато, много 
времени у них уходит на построение отноше-
ний, прощупывание почвы под ногами делового 
партнера, а доверие вещь очень непостоянная. 
Мне со своим подходом «бери топор — руби 
хардкор» иногда приходится довольно тяжело, 
но ничего — вместе учимся.

— Как китаянки вообще относятся к 
русским мужчинам?

— Китаянки, как и все китайцы, не особо 
различают русский ты, немец, американец 
или испанец. Мы для них просто иностранцы, 
белые, на одно лицо. Так же как нам все китайцы 
кажутся одинаковыми, будь они из провинции 
Сычуань или из провинции Шаньдун. Мы не ви-
дим разницы, а для китайцев она огромная. 

Китаянки вообще-то довольно падкие на 
иностранцев, но выходить замуж они предпо-
читают все-таки за местных парней. Считает-
ся, что китайцы более ответственные, более 
семейные. 

— Как китайцы вас называют? 
— Мое китайское имя — Дэмири, которое 

созвучно с русским Дмитрий. При знакомстве 
китайцы часто переспрашивают, как меня зовут, 
или даже смеются, услышав столь необычное 
имя. Оно состоит из трех иероглифов, первый 
означает «мораль» или «Германия», второй 
— «рис» или «Америка», а третий — «солнце» 
или «Япония», да, к тому же еще иногда упо-
требляется в матерном контексте. Со всеми 
перечисленными странами у Китая были или 
есть определенные трения, поэтому реакция 
на мое имя у новых знакомых почти всегда 
довольно острая. Такое имя я получил при по-
ступлении в университет в 2013 году. И только 
через пару лет начал понимать, что сотрудник 
администрации знатно подшутил над ино-
странцем. Но я нахожу в этом и огромный плюс 
— такого имени нет ни у кого во всем Китае, и 
оно хорошо запоминается, что идеально для 
создания личного бренда.

— Китайская кухня в корне отличается 
от нашей. Что вы едите, что входит в ваш 
рацион? 

— Привык, как все китайцы, каждый день 
есть рис. Готовлю местные блюда с исполь-
зованием свинины, птицы, овощей. Ем яйца, 
тофу — соевый творог, только не вонючий, 
ферментированный, вымоченный в долго бро-
дившем соленом рассоле, а обычный. В нашем 
регионе у китайцев есть пирожки типа чебу-
реков. Они тоже довольно часто появляются 
у меня на столе. 

— Борщ не готовили своим китайским 
друзьям? 

— Здесь проблемы со свеклой. Ее достать 
достаточно трудно. А вот жареную картошечку 
все очень полюбили, а также маринованные 
огурцы. Было дело, я засолил сало, выбрал 
кусок с мясными прослойками, как положено, 
натер его со всех сторон специями и чесноком, 
засыпал солью, выдержал несколько дней в 
холодильнике на нижней полке. Когда стал 
его пробовать, моя девушка пришла в ужас, 
спросила очень эмоционально: «Как можно 
есть сырое мясо?» Не оценил соленое сало и 
мой китайский компаньон. В ужасе отшатнулся 
от предложенного угощения, сказал: «Ты что? 
Оно же сырое!» Россияне считают, что китайцы 
едят что попало, а здесь то же самое говорят 
про нас. В подарок из России в Китай обычно 

везут наши шоколадные конфеты. Они китай-
цам нравятся. 

— Молоко и его производные в Под-
небесной долгое время были не в почете. 
Сейчас в деревнях стали проявлять интерес 
к молочке? 

— На юге Китая почти не пьют молоко и не 
употребляют молочных продуктов. В северных 
регионах, которые раньше были заселены ко-
чевниками, в любом магазине можно купить 
добротную сметану или творог. Наш обычный 
творог на юге называют молочным тофу.

— Китайцы суеверны? 
— Несколько тысяч лет китайцам пришлось 

переваривать культ предков, наложили свой 
отпечаток шаманизм, даосские практики, 
конфуцианство, буддизм. Даже жесточайшая 
«культурная революция» в постоянно бурля-
щем Китае не смогла это искоренить. В этот 
котел верований и учений добавился еще и 
культ компартии с главным божеством Мао. 
Китайцы очень прагматичны и довольно редко 
поддаются фанатизму, однако ритуалы здесь 
очень сильны. Не важно, веришь ли ты во что-
то или нет, но если не принято здесь втыкать 
палочки в рис, то будь добр не втыкай. Кстати, 
в Китае большой популярностью пользуется 
российское телешоу «Битва экстрасенсов», где 
соревнуются люди со сверхспособностями. 

— Какая-то из китайских пословиц вас 
удивила?

— Умение правильно и вовремя употребить 
ту или иную пословицу, или идиому — чэнъюй 
— очень ценится у китайцев, а если это удается 
иностранцу, то самое искреннее одобрение 
собеседника ему обеспечено. Например, по-
словица «подарить лебединое перо, привезен-
ное за 1000 ли» указывает на небольшой, но 
искренний подарок. Или: «изысканные мелодии 
редко поют хором» говорит об уникальности и 
сложности того или иного феномена. 

— У вас появилось в Китае какое-то 
хобби? 

— Очень много времени я отдаю работе. 
Единственное, по вечерам, перед сном, слушаю 
подкасты — аудиофайлы — по истории. Иногда 
практикую каллиграфию, у китайцев умелое 
владение кисточкой — это признак хорошего 
тона. Я уже освоил технику самого базового 
письма, которое использовалось чиновниками 
династии Хань около 2000 лет назад, — сейчас 
ее проходят в кружках для младших классов. 
Надеюсь в этом году начать выводить иеро-
глифы классической скорописью. 

— По России не скучаете? 
— Иногда бывает. Как уехал учиться в Ки-

тай, так за семь с половиной лет ни разу не 
приехал в родной Санкт-Петербург. Три года 
назад ездил в Белоруссию. Дело в том, что у 
меня есть время только на китайский Новый 
год, который приходится на февраль. А зимой 
в Питер ехать как-то не хочется, больше тянет 
к теплому морю. 

В планах у Дмитрия Доронина и дальше по-
корять китайский Интернет, а также запустить 
YouTube-канал про жизнь в китайской глубинке. 
После окончания аспирантуры он продолжит 
изучать цифровизацию китайских деревень. 
Тем более что местное правительство его во 
всем поддерживает. На китайский Новый год 
Дмитрию подарили пять килограммов мяса, 
бочонок рисового вина, пару килограммов 
тофу. А из министерства по туризму прислали 
благодарственное письмо, где отметили его 
вклад в популяризацию провинции. 

Светлана САМОДЕЛОВА.
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Выставка «Лики / Лица / Морды» в Музее 
Анатолия Зверева поднимает интересную 
тему: как трансформируется изображе-
ние человека со сменой эпох? Варвары 
предпочитали изображать морды, хри-
стиане писали лики, а после Великой 
французской революции на смену ликам 
пришли лица, считает куратор проекта 
Полина Лобачевская. А каким художники 
видят человека нашего времени? В Музее 
AZ изучили этот вопрос по 70 портретам 
художников-шестидесятников и совре-
менных авторов.

 На первом этаже Музея Анатолия Зве-
рева на тебя не просто смотрят, а, кажется, 
набрасываются морды. Большие портреты 
кисти Натальи Турновой изображают людей, 
на которых будто бы надеты цветные балакла-
вы. Манера письма — полуабстрактная, так 
что это, конечно, никакие не «Пусси Райот». 

Синие, красные или черные головы напоминают 
перекошенные манекены: глаза полузакрыты, 
взгляд потерянный, губы сомкнуты или вместо 
них зияет белая дыра. Они не пугают, скорее, 
вызывают сочувствие, будто ты смотришь в 
лицо потерянному поколению. 

 Рядом еще яркие морды — другого из-
вестного художника, Олега Целкова. Насуплен-
ные, щекастые, зеленые. Во лбу каждой — по 
гвоздю. А рука в углу картины манит пальцем, 
и кажется, эти морды с вызовом говорят тебе: 
эй, поди-ка сюда, поговорим! На центральной 
панели, рядом со входом, еще одна морда Цел-
кова, только интерактивная. Точнее, сначала 
перед нами «Уста истины» — античное изобра-
жение маски древнегреческого бога Тритона, 
расположенное с XVII века в портике церкви 
Санта-Мария-ин-Космедин в Риме. В Средние 
века верили, что, если лжец вставит руку в рот 
божеству, оно ее откусит. Стоит прикоснуться 
к виртуальному изображению, как вместо из-
вестной маски появляется морда, написанная 
нашим современником. Но Целков — известный 
живописец морд. Не то что Анатолий Зверев, 
которому посвящен этот музей: его портреты 

часто напоминают образы эпохи Возрождения, 
тем более что известный мастер второй поло-
вины ХХ века боготворил Рембрандта. Однако 
здесь выбраны такие портреты, которые никак 
не вяжутся с привычным Зверевым. Квадрат-
ные носы, разинутые пасти, зеленые пятна 
вместо глаз: одно слово — морды. 

 Несмотря на такой заход, ХХ век не та-
кой уж варварский. Это понимаешь на втором 
этаже, где на нас уже смотрят лица. Живые 
человеческие лица. Со своими странностями 
и особенностями. Здесь, например, представ-
лен знаменитый автопортрет Леонида Пуры-
гина (1989), где художник изображает себя в 
форме генералиссимуса. По мундиру скачут 
маленькие воинственные человечки, которые 
направляют на главнокомандующего пистолеты 
или втыкают в него ножи. Несмотря на брей-
гелевское безумие вокруг, лицо художника 
спокойно, оно не отталкивает и не пугает.

 Лица ХХ века странные. Иногда растерян-
ные, как на автопортрете Эдуарда Штейнберга. 
Иногда космические, как на гипсовом слепке 
Гриши Брускина, посвященном Борису Гройсу: 
из головы вырастает фантастический аппарат 
в виде круглых антенн. Иногда лица и вовсе 
стерты, как на картине Натальи Нестеровой 
«Венские стулья» или портрете кисти Леонида 
Ротаря «Генезис», усыпанного кружочками-
молекулами. Третий этаж — как божественная 
ступень бытия, здесь лики. Лучшие портреты 
Анатолия Зверева. Утонченные, озаренные 
светом, чарующие. С одной стороны — вере-
ница ликов, с другой — экран, на котором эти 
образы рассыпаются на молекулы, кружат в 
танце, а потом собираются в новые образы. 
В центре — круглая лавочка для неспешного 
медитативного созерцания. Глядя на эти пор-
треты, почти тактильно ощущаешь красоту, 
гармонию и любовь. Как в храме. 

 Наверняка в искусстве нашего времени 
есть и другие лики; и понятно, почему музей 
выбрал именно эти. Любая выставка здесь — 
посвящение Анатолию Звереву. Важнее другое. 
Портрет сегодня разный. В нем нет одного 
направления — движения только к божествен-
ному свету или только к ужасу и страху. Мы 
все многолики: только что на нас была надета 
морда, потом появилось лицо, но оно способно 
преобразиться и в лик. 

Мария МОСКВИЧЕВА.

В Музее AZ показали  
образы художников-
шестидесятников

ЛИКИ ИЛИ МОРДЫ: 
КАКОВ ПОРТРЕТ 

НАШЕГО ВРЕМЕНИ?
15 марта стали известны номинанты 
премии «Оскар». Их объявили актриса 
Приянка Чопра-Джонас и ее муж му-
зыкант Ник Джонас. 93-я церемония 
Американской киноакадемии состо-
ится 25 апреля в голливудском Dolby 
Theatre. Ее будут транслировать из не-
скольких точек, но детали держатся в 
тайне. Российская картина «Дорогие 
товарищи!» Андрея Кончаловского, 
входившая в шорт-лист, в число номи-
нантов не прошла. 

 В категории «Лучший фильм» пред-
ставлены восемь картин: «Иуда и черный 
мессия», «Манк», «Минари», «Девушка, по-
дающая надежды», «Земля кочевников», 
«Отец», «Звук металла», «Суд над чикагской 
семеркой». Среди лидеров по числу но-
минаций — черно-белая картина «Манк» 
Дэвида Финчера о «всего лишь сценаристе» 
Германе Манкевиче, написавшем сценарий 
едва ли не лучшего фильма всех времен и 
народов «Гражданин Кейн» Орсона Уэлл-
са. В 1942 году фильм получил всего один 
«Оскар» за сценарий, автором которого 
значился не только Манк, но и режиссер 
картины, не принимавший участия в его 
создании. Уэллс у Финчера весьма со-
мнительный господин. Манка сыграл Гэри 
Олдмен, выдвинутый на «Оскар» как испол-
нитель главной мужской роли. Среди его 
конкурентов — Энтони Хопкинс в «Отце», 
Риз Ахмед в «Звуках металла», Стивен Ян 
в «Минари», Чедвик Боузман в «Ма Рейни: 
Мать блюза», который не так давно умер от 

онкологического заболевания. 
Много шансов на победу у «Земли 

кочевников» американки китайского про-
исхождения Хлои Чжао. Эта картина по-
священа тем, «кому пришлось уйти». Ее 60-
летняя героиня вынуждена жить в фургоне 
после закрытия предприятия по выпуску 
гипсокартона. Фильм уже отмечен «Золо-
тым львом» Венецианского кинофестиваля 
и «Золотым глобусом». Сыгравшая главную 
роль Фрэнсис МакДорманд претендует на 
то, чтобы стать лучшей актрисой, коей она 
и без того является. Среди ее конкурен-
ток — Кэри Маллиган в «Девушке, 
подающей надежды», Андру Дэй в 
фильме «Соединенные Штаты против 
Билли Холидей». 

В категории «Лучший иностранный 
фильм» представлены: румынская лента 
«Коллектив», тунисская «Человек, который 
продал свою кожу», «Куда ты идешь, Аида?» 
от Боснии и Герцеговины и «Еще по одной» 
датского режиссера Томаса Винтерберга, 
уже получившая обойму наград от Европей-
ской киноакадемии и буквально несколько 
дней назад «Сезара». 

На экране появляется Леонид Брежнев 
с новогодним обращением к советским лю-
дям. Скорее всего, он трезв, хотя произво-
дит прямо противоположное впечатление. 
А пошатывающийся и определенно под 
градусом Борис Ельцин неплохо чувствует 
себя в компании веселого Клинтона, про-
пустившего рюмку. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ЗА «ОСКАР» ПОБОРЕТСЯ БРЕЖНЕВ 
Объявлены 
номинанты премии 
Американской 
киноакадемии.  
Фильм Кончаловского 
не прошел Кадр из фильма «Еще по одной».
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В мире продолжается скандал с ис-
пользованием британской вакцины 
«АстраЗенека», которая, возможно, 
стала причиной смерти и поствакци-
нальных осложнений у нескольких де-
сятков людей, сделавших прививку. 
Причина форс-мажора, как предпола-
гают, может крыться в особенностях 
партии ABV 5300 и ABV 2856. Что-то не 
так с вакциной?

За последние дни подобные инциденты 
зафиксированы в Дании, Норвегии, Италии, 
Исландии, Кипре, Австрии, Литве, Люксем-
бурге и Латвии.

На всякий случай десяток стран Евро-
союза временно приостановили использо-
вание этой прививки против коронавируса. 
Хотя данный подход сторонники вакцинации 
уже назвали «сверхосторожным». «Баланс 
риска и пользы по-прежнему в пользу вакци-
ны», — прокомментировал ситуацию Стивен 
Эванс, профессор фармакоэпидемиологии 
Лондонской школы гигиены и тропической 
медицины.

Так что же могло произойти с «АстраЗе-
нека» и почему ВОЗ, несмотря на отсутствие 
результатов расследования, категорически 
отрицает наличие связи между вакциниро-
ванием препаратом и образованием тромбов 
у пациентов, что и могло привести к столь 
печальным исходам?

В ответ эксперты резонно напоминают, 
что если сам SARS-CoV-2 вызывает тромбы, 
то у определенной категории лиц векторная 
вакцина также может вызвать тромбы и тром-
боэмболию. И поэтому необходимо дополнить 
инструкцию и ограничить круг лиц, кому этот 
препарат может быть рекомендован.

Тем не менее производители продолжают 
утверждать, что осложнение или смерть «по-
сле прививки» — не значит «вследствие» ее 
применения.

Хотя вопрос еще более интересный.
Оказывается, для того чтобы получить 

аденовирус для векторной вакцины, которой 
является «АстраЗенека», нужно заразить этим 
самым аденовирусом клетки живого челове-
ческого организма. 

В случае с «АстраЗенека» аденовирус был 

взят у шимпанзе. Но вот на какой клеточной 
культуре он потом реплицировался?

Это далеко не новая технология.
Рассказывают, что при использовании 

подобных методов создания препаратов кое-
где берут, например, клеточные культуры 
заключенных...

Или чаще всего онкологических больных. 
Их клетки вообще идеальны. 

Потому что именно они могут бесконтроль-
но размножаться.

Так, самая известная клеточная линия, 
которую используют при разработке новых 
видов препаратов, ведет свое начало от скон-
чавшейся от рака молодой женщины по имени 
Генриетта Лакс. 

Она умерла ровно 70 лет назад.
Генриетта была чернокожей американкой. 

1 февраля 1951 года женщина обратилась в 
госпиталь Джонса Хопкинса. Медицинский 
диагноз для того времени был беспощаден 
— рак шейки матки. Восемь месяцев спустя 
больной не стало. Ей был всего 31 год.

Но пока Генриетта лежала в госпитале 
Хопкинса, лечащий врач отправил ее опухоль 
на анализ.

Оказалось, что раковые клетки, обозначен-
ные HeLa (акроним имени и фамилии Henrietta 
Lacks), размножались вдвое быстрее клеток из 
нормальных тканей. Более того, после опреде-
ленного количества делений у них отключалась 
программа подавления роста. Это открывало 
небывалые перспективы в биологии.

Клетки HeLa были в прямом смысле 
неубиваемы.

Когда обнаружилось, что они способны 
пережить даже пересылку по почте, врач разо-
слал их своим коллегам по всей стране. Очень 
скоро спрос на клетки HeLa вырос.

С момента смерти Генриетты Лакс и вот 
уже 70 лет клетки опухоли этой давно уже ист-
левшей женщины непрерывно использовались 
для исследования таких заболеваний, как рак, 
СПИД, для изучения воздействия радиации 
и токсичных веществ, составления генети-
ческих карт и огромного количества других 
научных задач, на них испытывались препа-
раты и вакцины. Клетки Генриетты первыми 
полетели в космос, и даже предварительные 
опыты клонирования овечки Долли прово-
дились на HeLa.

Сегодня в биомедицинском мире клетки 
HeLa столь же известны, как лабораторные 
крысы и чашки Петри. 

HeLa научили ученых культивировать сотни 
других линий раковых клеток. Именно раковые 
клетки в большинстве своем являются моделя-
ми для любых медицинских разработок.

Злокачественная опухоль, убившая Ген-
риетту, сделала ее клетки потенциально бес-
смертными и бесценными.

При чем здесь вакцины от коронавируса, 
скажете вы, и будете не правы.

На самом деле это очень интересно, ка-
ков состав «АстраЗенека». Да, аденовирус, 
который использовался в ней, принадлежит 
обезьяне, но культивирован-то он именно на 
человеческих клетках.

Так чьи они? Неужели Генриетты Лакс? Или 
другого онкологического больного? Как мы 
помним, лучше всего размножаются именно 
раковые клетки.

Эксперты нашли и выложили в Интернет 
ингредиенты британской вакцины.

Вот они:
Вакцина COVID-19 (рекомбинантная 

ChAdOx1-S *) 5 × 10 ^ 10 вирусных частиц 
содержит:

* Рекомбинантный вектор аденовируса 
шимпанзе с дефицитом репликации, кодирую-
щий гликопротеин SARS CoV 2 Spike. Выраба-
тывается генетически модифицированными 
клетками эмбриональной почки человека (HEK 
293).

То есть, если говорить простым языком, 
вирус шимпанзе отправляли в эмбриональные 
(там такое же быстрое деление, как и в раковых) 
человеческие клетки. Где их брали? Ну, это 
достаточно просто — после аборта. На каком 
сроке был сделан аборт? Произведен ли он по 
социальным или медицинским показаниям? И 
если по медицинским, то какие генетические 
дефекты зародыша могли послужить причиной 
прерывания беременности? 

Возможно, причина неожиданных побоч-
ных эффектов от вакцинации «АстраЗенека» 
кроется именно в этом — в самих клетках, 
которые были использованы при разработке 
вакцины?

В вопросе спасения миллионов челове-
ческих жизней этика молчит. Эмбриональные 
клетки абортивного материала или от умираю-
щего онкологического больного — почему бы 
нет? Хотя последствия этого, не нравственные, 
а для здоровья самих спасенных, до сих пор 
до конца не изучены.

Но на кону находятся слишком большие 
деньги, чтобы отказываться от такого.

А уж хотела ли та же несчастная Генриетта 
Лакс подобного бессмертия, чтобы стать веч-
ной испытательницей вакцин и лекарств, таки-
ми мыслями на Западе давно не задаются.

Кстати, наследники Генриетты не полу-
чили ни копейки за то, что ученые сделали с 
ее клетками. Семья была слишком бедна и 
необразованна, чтобы решиться на судебные 
тяжбы.

Екатерина САЖНЕВА.

СЕГО ДНЯ: ЭПИДЕМИЯ
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ВЕРА
Великий пост в 2021 году начался в 
понедельник, 15 марта. Все знают, 
что пост — время отказа от мясной 
и молочной пищи, однако важно не 
забывать также о духовном аспекте 
поста, который гораздо важнее «про-
дуктового». В беседе с корреспонден-
том «МК» иеромонах Макарий Маркиш 
подчеркнул: пренебрегать пищевыми 
ограничениями нельзя, однако также 
недопустимо вредить самому себе 
ради поста — например, если из-за 
какого-то заболевания нужно обяза-
тельно пить кефир, можно отступить 
от требований.
Священник ответил на вопросы 
про мясные блюда и супружескую 
близость.

— Почему ограничения в пост начина-
ются именно с еды?

— Потому что еда актуальна абсолютно 
для всех. Особенно сейчас, когда продукто-
вое изобилие и есть возможность выбрать 
постные продукты в любом магазине, никаких 
проблем. Причем не только в Великий пост, но 
и в любой другой.

Пренебрегать пищевыми ограничениями 
нельзя, иначе люди, когда доходит дело до 
реального поста, могут махнуть рукой — ну 
и ладно, мол, что я съел котлету, главное, что 
у меня помыслы чистые! Это неправильно. 
Материальная основа должна сохраняться, а 
потом уж — молитвенное начало, богослужеб-
ное начало. Тогда мы понимаем отличия поста 
— службы, которые меняются в это время. Те, 
кто желает приобщиться к церковной жизни, 
участвуют в этих службах, конечно.

Пища не приближает нас к Богу и не 

удаляет от него. Пища — важная часть жиз-
ни человека, это наша связь с окружающей 
средой. Однако сама по себе пища не имеет 
никакой нравственной вертикали, она может 
употребляться на пользу или во вред — это 
уже зависит от самого человека. Пост — это 
религиозная традиция, средство для помощи 
людям, чтобы устроить свой образ жизни пра-
вильно. Нужно, чтобы не пища владела нами, а 
мы владели пищей. Мы называем пост «школой 
свободы», потому что задача его — сделать так, 
чтобы человек не был рабом еды. И если кто-то 
рассуждает: мол, начал поститься, держался 
два дня, а на третий почувствовал запах шаш-
лычка и не удержался — значит, он раб этого 
шашлычка. Так не должно быть.

— Как быть, если человек не хочет по-
ститься, но его просит муж или жена?

— Я думаю, что если бы речь шла об одино-
ком человеке, еще можно было бы рассуждать. 
Однако если его просит любимый человек, двух 
мнений быть не может — конечно, надо сделать 
так, как просит жена или муж.

— Насколько возможно пытаться де-
лать из постных продуктов едва ли не де-
ликатесы — например, десерты на основе 
кокосового молока?

— Это не новинка, это только до России 
недавно дошло — вместе с продуктовым изо-
билием. За границей давно уж то же самое. 
Конечно, это неправильно: во время поста мы 
должны уделять меньше внимания еде, а в итоге 

получается, что уделяем больше внимания — 
потому что начинаем предаваться кулинарным 
экспериментам. Так не должно быть. Настоя-
щий пост — это ограничения, однако в каждой 
семье это должно обсуждаться отдельно. К 
примеру, если человек любит сладкое, разумно 
от сладкого отказаться вне зависимости от 
того, постное оно или нет. И наоборот — если 
ради здоровья ребенку нужно есть молочную 
кашу, или, скажем, диабетику обязательно 
надо пить кефир, в этом можно отступить от 
требований поста.

— Какие продукты строго нельзя есть 
в пост, а какие разрешены?

— Русская церковь издревле придержи-
вается более умеренных правил в отношении 
постных блюд. Нужно понимать, что устав — это 
реалии монастырской жизни около тысячи лет 
назад в странах Средиземноморья, и приспо-
собить их к современной России достаточно 
сложно. Не нужно копировать бездумно. Вот, 
например, разбавленное вино — в средизем-
номорских странах это обычный повседневный 
напиток, вместо воды, а у нас совсем не так. 
Поэтому алкоголь в пост у нас не разрешен. 
Пост исключает мясные и молочные продукты, 
включая птицу и яйца. Это достаточно сильное 
ограничение, но оно не опасно для здоровья, и 
это приемлемо для нашей страны. Иногда воз-
никает вопрос о рыбе. Тут возможны варианты, 
лучше обсудить это со своим священником.

— Многие рассуждают так: хочу на-
чать поститься, но боюсь не выдержать и 
сорваться, что делать?

— Мне не нравится слово «сорвусь» в дан-
ном случае. Мы говорим не о зависимости. Го-
лодать, конечно, не нужно — пожалуйста, свари 
картошку, съешь квашеную капусту, яблоко, не 
мучайся… Что же касается «срывов», то могу 
рассказать собственную историю: однажды на 
мероприятии меня угостили пирожком, я пере-
путал блюдо, где лежали пирожки с капустой 
и с мясом, и откусил от мясного. В постный 
день. Что было делать? Доел. Не считаю, что я 
«сорвался», просто так получилось. Мясо само 
по себе не вредное и не плохое, и пост — не 
про это. Другое дело, если бы я заведомо знал, 
что пирожок с мясом, но не удержался бы от 
соблазна.

— Деликатный аспект поста: допусти-
ма ли половая близость между супругами 
во время поста?

— Дверь в супружескую спальню закрыта 
для посторонних, поэтому я бы счел этот во-
прос некорректным. Однако нужно пояснить. 
Пост — это прежде всего еда и воздержание 
от алкоголя, дальше дополнения. Согласитесь, 
в еде проще: это дело индивидуальное, и жена 
вполне может есть постную картошку и готовить 
для мужа мясо — ни пост, ни семья не постра-
дают. Близость — это дело двоих. Апостол 
Павел говорил: «Не уклоняйтесь друг от друга, 
кроме как по согласию». Так что супруги могут 
сами решить, когда им вступать в интимные 
отношения. Половое воздержание в пост — 
это обычай, а не правило. Кому-то этот обычай 
может не подходить. Недопустимо, чтобы этот 
обычай портил семейную жизнь. Если кого-то 
мучают сомнения, можно поговорить в храме 
со священником (обязательно женатым!) и с 
его помощью найти компромисс.

Дарья ТЮКОВА.

СОВСЕМ НЕ ПРОСТ ВЕЛИКИЙ ПОСТ

c 1-й стр.
— Совсем не случайно началу 
Великого поста предшествует 
Прощеное воскресенье. В этот 
день христиане просят у своих 

близких прощения за все нанесенные им оби-
ды, некрасивые поступки, сказанные сгоряча 
грубые слова. И уж коли они пошли на при-
мирение, то и впредь предполагается, что будут 
жить мирно, в согласии — воздерживаться «от 
поедания друг друга» на время поста.

— Многие люди к ритуалу «прощения» 
относятся формально. Фразы «прости 
меня» и «Бог простит» стали для многих 
расхожими. Теперь даже на страничках в 
соцсетях просят прощения.

— И совершенно напрасно. Это не просто 
слова, в них скрыт глубокий смысл. Тот, кто 
искренне раскаялся в своем плохом поступке, 
и тот, кто сумел простить обидчика, не только 
проделали большую психологическую работу, 
они еще освободились от негативных эмо-
ций, которые потребляли огромное количество 
энергии. Знаете, почему люди так часто заеда-
ют свой стресс? Им постоянно не хватает сил, 
чтобы нормально жить с грузом своих проблем. 
Это как огромный тяжелый мешок, который 
человек вынужден всюду тащить за собой. 
Но если он сумел освободиться от негатива, 
значит, и затрат на поддержание сил организму 
потребуется теперь намного меньше, жить с чи-
стой совестью намного проще и легче, поэтому 

святые старцы, по свидетельству очевидцев, 
могли обходиться не только без мяса и прочей 
животной пищи, они могли вообще ничего не 
есть очень длительное время.

— А в чем тогда смысл Масленицы? 
Целую неделю люди едят блины и другую 
жирную пищу, чтобы потом резко сесть на 
строгую диету — разве это разумно?

— Начнем с того, что Масленица первона-
чально была языческим праздником, христи-
анство просто использовало его. Кроме того, 
людям нужен праздник перед длительным 
воздержанием. До революции перед Великим 
постом нельзя было даже в театр ходить, за-
прещались любые публичные развлечения, 
естественно. Сейчас, кстати, тоже многие 
верующие выбирают для себя какой-нибудь 
личный обет, например, добровольно на время 
поста отказываются от социальных сетей, Ин-
тернета, я знаю некоторых прихожан, которые в 
это время не пользуются смартфонами, только 
кнопочными телефонами.

— Вы говорите про то, как подготовить-
ся к посту психологически, а как обуздать 
аппетит? Или стоит наесться блинов впрок, 
чтобы до самой Пасхи не хотелось?

— Нет, конечно. Масленичная неделя на-
зывается еще мясопустной, православные 

верующие уже не едят в эти дни мясо, но можно 
употреблять рыбу, молочные продукты, яйца. 
Так происходит постепенный переход к более 
строгой диете. Потому что в дни Великого поста 
разрешается есть уже только пищу раститель-
ного происхождения. К сожалению, многие 
забывают, что во всем должна быть умерен-
ность. Обжорство — один из семи смертных 
грехов, и нет большой разницы, чем вы буде-
те объедаться — куриными окорочками или 
гречневой кашей. Из-за стола нужно выходить 
чуть-чуть голодным — это золотое правило для 
всех, кто хочет сохранить здоровье.

— Многие врачи не одобряют длитель-
ное воздержание от мяса, молочных про-
дуктов. Ведь без них жизнь современного 
человека, особенно в мегаполисе, превра-
щается в серьезное испытание.

— Большинство людей, живущих в Мо-
скве, не заняты тяжелым физическим трудом, 
поэтому им совсем не обязательно ежедневно 
употреблять в пищу мясо. Есть вегетарианцы, 
которые его вообще не едят и при этом пре-
красно себя чувствуют. Но хочу заметить, что 
каждый человек должен сам для себя решить: 
соблюдать ему пост или нет и насколько он 
должен быть строгим. Современная право-
славная церковь никогда не предписывала 

придерживаться на этот счет единых правил. 
Все рекомендации строго индивидуальны. Как 
поститься, какие продукты употреблять, а какие 
нет, решает сам человек, посоветовавшись со 
своим духовником. Мудрый священник никогда 
не будет предъявлять к новоначальному верую-
щему непосильные требования.

К тому же, если человек уже не молод, 
имеет какие-то серьезные проблемы со здо-
ровьем и впервые решил поститься, он обя-
зательно должен обсудить вопрос диеты со 
своим лечащим врачом. Например, диабетику 
нельзя резко переходить на углеводную дие-
ту, у него может подскочить уровень сахара в 
крови. Таким людям никак нельзя полностью 
отказываться от белковой пищи.

— Сейчас многие перенесли ковид, им 
можно поститься?

— Тут тоже все индивидуально. Если 
болезнь была давно и человек сумел с тех 
пор полностью восстановиться, то никаких 
противопоказаний для поста нет. Но тем, кто 
только что встал с постели, я бы не совето-
вал изнурять себя строгой диетой. Корона-
вирусная инфекция очень коварная, может 
дать серьезные осложнения, а для «болящих» 
всегда существуют послабления. Тем более, 
как я уже говорил, смыл поста не в том, чтобы 
механически исключить из рациона часть про-
дуктов, а в том, чтобы добровольно отказаться 
от части своих слабостей, приятных привычек. 

Например, даже физически слабый пациент 
может без вреда здоровью не употреблять 48 
дней никаких сладостей или любимых снеков, 
отказаться от алкоголя, сигарет. Это будет не-
просто, придется совершить усилие над собой, 
зато это будет настоящий духовный подвиг, 
ступенька вверх по небесной лестнице.

— И все-таки как отказаться от мяса и 
другой пищи животного происхождения 
тем, кто никогда этого прежде не делал?

— Входить в пост нужно постепенно и так 
же постепенно выходить из него. Это общее 
правило для любой диеты, нужно много пить, 
желательно чистую воду. Я советую своим 
пациентам пить не меньше 2 литров воды в 
день. В первые дни могут ощущаться слабость, 
сонливость, многие жалуются, что мерзнут, 
таким людям я рекомендую пить горячую воду 
с лимоном. Есть нужно часто, небольшими 
порциями. Нельзя полностью отказываться 
от растительного масла. Обычно состояние 
слабости уходит само собой за 3–4 дня, по-
том организм перестраивается и привыкает 
к новому рациону, в противном случае нужно 
проконсультироваться с врачом. Еще я всегда 
советую своим пациентам принимать во время 
поста комплекс витаминов, а в рационе всегда 
должны присутствовать фрукты, грибы, орехи 
и обязательно квашеная капуста — это кладезь 
полезных веществ.

Елена ВОКАЧ.

Пандемия в разных странах мира 
течет по-своему. Если верить офи-
циальным статистическим отчетам, 
иногда ситуация совсем не зависит 
от того, насколько жесткие локдау-
ны вводились и какой процент был 
вакцинирован. Так и получаются 
парадоксы: кривые смертности в 
Израиле, где население соблюдало 
строжайшие меры и привито уже 
большинство, примерно такие же, 
как и в ЮАР, где карантина почти не 
было, а привито не более 1% насе-
ления. Обозреватель «МК» узнала, в 
чем подвох. 

Один телеграм-канал сравнил данные 
статистики с декабря 2020 года по нынеш-
нее время, опубликованные на ресурсе Our 
World In Data среди трех стран, где COVID-19 
активно распространялся и где примерно в 
одно время вводили карантинные ограни-
чения. Так, в Израиле карантин снова вве-
ден 27 декабря, потом усилен с 8 января по 
7 февраля. В Великобритании в некоторых 
регионах введен 19 декабря, усилен по всей 
стране 5 января, ослаблен с 8 марта, основ-
ные ограничения предполагается снять с 29 
марта. В ЮАР карантин ввели 28 декабря и 
сняли 28 февраля.

Если говорить о вакцинации, то в Израиле 
уже 5,3 млн вакцинировано хотя бы 1 дозой, 
3,7 млн получили 2 дозы, то есть примерно 
57% населения (81,5% населения старше 15) 
получили одну дозу и около 40% (57% насе-
ления старше 15 лет) — две.

В Великобритании одной дозой вакци-
нированы 23 млн человек и 1,4 млн — двумя 
дозами (34% и 2% населения).

В ЮАР одной дозой вакцинировано менее 
1% населения, а двумя — и вовсе никого. 

При этом, согласно данным Our World In 
Data, по уровню смертности от COVID-19 на 
1 млн населения ситуация в Израиле такая 
же или чуть хуже, чем в Великобритании и 
ЮАР.

Конечно, из всего выше сказанного мож-
но сделать вывод, что пандемические про-
цессы никак не зависят ни от локдаунов, ни 
от введения массовой вакцинации, однако 
это весьма серьезное заблуждение. Как рас-
сказал «МК» независимый демограф Алексей 
Ракша, далеко не все страны представля-
ют честную статистику о заболеваемости и 
смертности в период пандемии, а во многих, 
может, и хотели бы, да вот только статистики 
почти нет, как в Африке. Поэтому единствен-
ный показатель, на который сегодня можно 
ориентироваться, — это показатель приро-
ста общей смертности населения с марта 
прошлого года по сравнению с доковидной 
тенденцией. И если сравнивать по этой метри-
ке, все сразу встанет на свои места: прирост 
общей смертности населения в ЮАР с марта 
2020 года примерно в 3,5–4 раза выше, чем 
в Израиле. 

«По моим расчетам, в Израиле прирост 
смертности за весь 2020 год по сравнению с 
трендом 2015–2019 годов составляет 4,6%, 
если считать в период с начала марта до конца 
2020 года — 7,3%. Точной статистики по ЮАР 
нет, однако, по данным дата-аналитика Дми-
трия Кобака, в этой стране прирост общей 
смертности сравним с российскими пока-
зателями или даже чуть хуже. По России он 
составляет за год 19,8%, а начиная с марта 
— 24,2%. Статистика ЮАР в целом вызыва-
ет вопросы, в отличие от той же статистики 
Израиля — экономически развитой и бога-
той страны. Поэтому, возможно, разница в 

показателях общей смертности между этими 
двумя странами еще выше. Если говорить о 
Великобритании, то эта страна сильно по-
страдала от пандемии — прирост общей 
смертности за год здесь составил 14,5% и 
с марта — 18,9%. В Швеции ситуация чуть 
лучше — 11,6% и 15,1% соответственно. Во 
Франции — плюс 8% и плюс 11,7%. А вот в 
Германии все значительно лучше — здесь 
общая смертность за год выросла на 3,4% 
и с марта — на 5,7%», — говорит Алексей 
Ракша.

Хуже всего пандемию перенесли Перу, 
Эквадор, Боливия и Мексика (например, в 
последней прирост общей смертности равен 
+37% за весь 2020 год и +46,8% за март–
декабрь). Кроме того, среди аутсайдеров 
этого рейтинга — Казахстан, Кыргызстан, 
Таджикистан, Турция, Албания, Северная 
Македония, возможно, Иран и Колумбия. 
«Одна из причин — в ряде мусульманских 
обрядов, способствующих распространению 
вируса. Например, на похороны в мусульман-
ских странах принято приглашать огромное 
количество людей. Кроме того, в этих странах 
высокий процент необразованного населе-
ния. И еще сильно пострадали страны на 
руинах бывших больших индейских цивили-
заций (майя и инков), и пока не совсем ясно, 
почему», — продолжает Ракша. 

В США прирост общей смертности за год 
и с марта составил 15,4% и 19,3% соответ-
ственно. Однако, подчеркивает демограф, в 
связи с пандемией крайне важен и показатель 

снижения продолжительности жизни населе-
ния. Например, в Испании пандемия уносила 
в основном жизни пожилого населения, и, 
несмотря на высокие цифры прироста общей 
смертности (18,8% и 25,3%), продолжитель-
ность жизни упала не так сильно, как в США, 
где в 2020 году смертность намного сильнее 
выросла среди мужчин среднего возраста, 
чем среди пожилых. В итоге продолжитель-
ность жизни мужчин снизилась на 2,1 года. В 
России, например, продолжительность жизни 
упадет минимум на 2,2 года — если в 2019 году 
она составляла 73,34 года, то, по оценке на 
конец февраля из нового правительственного 
Единого плана по достижению целей раз-
вития и выполнению майского указа, в 2020 
году оказалась не выше 71,1, и это на основе 
неполных данных. «Трудно найти крупную и 
тем более развитую страну, где ситуация с 
COVID-19 в 2020 году сложилась хуже, чем в 
России», — говорит Ракша. 

Бразилия пострадала меньше: при-
рост числа умерших к тренду 2015–2019 гг. 
составил 14,6% за весь 2020 год и 16,8% с 
марта по декабрь (но в январе и особенно в 
феврале там стало хуже, и не исключено, что 
они догонят нас по накопленной избыточной 
смертности). 

В Бельгии в 2020 году наблюдалась почти 
самая плохая ситуация в Евросоюзе (при-
рост смертности 17,2% за весь 2020 год и 
22,9% с марта по декабрь). Возможно, это 
обусловлено высокой плотностью населения, 
а также тем фактом, что в первую волну очень 
много стариков умерло в домах престарелых. 
Похожая ситуация в первую волну была в до-
мах престарелых и в Испании, единственной 
стране Евросоюза, где прирост смертности 
от тренда близок к российскому: +18,8% за 
2020 год и +25,3% за его последние 10 меся-
цев. Но падение продолжительности жизни 
в Испании оказалось меньшим, чем в США, 
так как смертность выросла сильнее всего у 
пожилых, а в США, как уже упоминалось, при-
рост смертности оказался более сильным в 
среднем возрасте, особенно у мужчин. 

В ЮАР же такой статистики нет вообще, 
надежных расчетов продолжительности жизни 
нет, но ситуация очень плохая. «Только на эти 
цифры, то есть прирост смертности от тренда 
в процентах и изменение продолжительности 
жизни, и нужно смотреть, а не на официальные 
сводки по COVID-19, в которых часто правды 
мало», — подчеркивает эксперт.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Почему при разной строгости 
карантина в ряде стран 
похожие показатели 
смертности
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Расследование негативного 
эффекта прививки 
«АстраЗенека» привело 
исследователей  
к неожиданным выводам

ВИНОВАТЫ ЭМБРИОНЫ?
ТАЙНА СМЕРТИ ПОСЛЕ ВАКЦИНЫ:

ОТКАЗАТЬСЯ ОТ МЯСА...

Количество пар, желающих зареги-
стрировать свои отношения в загсе 
во время Великого поста, с каждым 
годом снижается. В нынешнем году 
заявление на этот период подали 
всего 5,7 тысячи влюбленных. Для 
сравнения, это примерно на 23% 
меньше количества браков, зареги-
стрированных в обычные 40 дней до 
поста. В 2020 году число заявлений 
на свадьбу в Великий пост соста-
вило 6 тысяч (-20% по сравнению с 
периодом до него).

Как рассказали «МК» в пресс-службе 
Управления столичных ЗАГС, было выяв-
лено, что за месяц до поста в последние 
несколько лет число браков увеличивалось 
примерно на 10–20%. Число браков после 
поста увеличивалось на 35–45%. По пра-
вославным традициям пост накладывает 
определенные ограничения, в том числе и 
на бракосочетания. Правда, запрет касается 
только обряда венчания. Провести офици-
альную роспись в пост возможно.

«В связи с тем, что во время поста не 
стоит проводить шумные гуляния, многие 
пары заключают брак в неторжественной 
обстановке, а после окончания поста уже 
празднуют свадьбу вместе с близкими. 
Также пары, подававшие заявления на ре-
гистрацию брака в Великий пост, переносят 
дату бракосочетания на более позднюю по 
просьбе близких, которые придерживаются 
православных традиций», — добавили в 
пресс-службе Управления ЗАГС.

— Дело в том, что по церковному уставу 
предписано, что во время Великого поста не-
обходимо воздерживаться и от супружеских 
отношений, — объяснил настоятель храма 
Тихвинской иконы Божией матери в Бого-
родском Николай Степанычев. — А венчание 
предполагает, что создается полноценная 
семья, где супружеские отношения есть на 
всех уровнях: и на духовном, и на физиче-
ском. Поэтому в пост не венчаются, таинство 
невозможно совершить. Конечно, светский 
брак и церковный — разные вещи, но есть 
большое количество людей, которые живут 
согласно православным традициям.

Пользуется особой популярностью у 
молодоженов первая неделя после Пасхи, 
особенно православный праздник Красная 
горка. Накануне этого дня, 24 и 25 апреля, 
в прошлом году поженились около 1000 
пар. В этом году накануне Красной горки, 
7 и 8 мая, планируют заключить брак пока 
более 300 пар. Отметим, что этот праздник 
является вторым по популярности празд-
ником среди молодоженов. В этом году он 
выпадает на День Победы, 9 мая. Первым 
по количеству зарегистрированных браков 
остается День города. 

Екатерина СТЕПАНОВА.

Священник ответил 
на вопросы про 
мясные блюда 
и супружескую 
близость

ВОЗДЕРЖАНИЕ 
ОЩУЩАЕТСЯ 
ДАЖЕ В ЗАГСАХ
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КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Простейшая плотина в 
виде насыпи. 4. Любовь, раскрасившая жизнь 
яркими красками. 10. Вещи, доставшиеся от 
старшей сестры. 11. Сигнализация флажками 
встречному кораблю. 13. Оппонент Сатина 
в пьесе Горького «На дне». 14. Слабый пол 
в карточной колоде. 15. Распространение 
радиоволн. 16. «Монета», которой поп за-
платил Балде. 18. «Антипохмелин» из банки с 
огурцами. 20. Умение говорить правду в лицо. 
22. Черный паук, заваливший верблюда. 23. 
Доктор для страдальцев от лишнего веса. 24. 
«Яблоко», которое грыз Буратино в сказке. 27. 
Шеф, ругающий корректора и журналиста. 
30. Циркач, вставший на голову другого. 32. 
Ветер, дующий меж тропиками круглый год. 
34. Малолетний скупердяй. 35. Бездорожье 
в весенне-осеннюю пору. 36. Состояние мира 
до вмешательства Создателя. 38. Кирпичная 
опора для стоящего ухвата в деревенской избе. 
39. Музыкальный носитель до появления диска. 
40. Оптический обман. 41. Сброшенная обо-
ротнем звериная «маска». 42. Трехразовый 
сервис в пансионате.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Желание толпы для услаж-
дения взора. 2. Парусник с плавниками и жа-
брами. 3. Мини-копье в настенной мишени. 
5. Кавалер, который водит девушку в кино и 
рестораны. 6. Высокий расписной потолок 
храма. 7. Промышленность в рамках народного 
хозяйства. 8. «Актер» с градусником и тряпкой 
на лбу. 9. Малая планета, вращающаяся во-
круг Солнца обычно между орбитами Марса 
и Юпитера. 10. Изгородь вокруг деревни. 12. 
Позорная страница в истории США. 17. «При-
вал» в маршруте троллейбуса. 19. «Учебка», 
после окончания которой получают права. 
20. «Растяжка» в конструкции безмена. 21. 
Смешной «сказ» про Штирлица и Мюллера. 25. 
Личная территория в садовом товариществе. 
26. Устаревшее название самолета. 27. Балда, 
вкалывавший на попа. 28. Роскошный экспо-
нат в коллекции Ниро Вульфа. 29. Мегавеер 
для обмахивания султана. 31. Заведение, где 
устроил шоу Воланд. 33. «Посох» Чарли Чапли-
на. 34. Солнцезащитные шторки в офисе. 37. 
Повозка, летящая по заснеженной дороге. 38. 
Амброзия для древнегреческих богов.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 15 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Медведь. 4. Смокинг. 10. Платина. 11. Клаксон. 13. Идея. 14. 
Папа. 15. Интонация. 16. Знаток. 18. Жмурки. 20. Кентавр. 22. Мятежник. 23. Котлован. 
24. Заусенец. 27. Пиццерия. 30. Религия. 32. Кариес. 34. Геенна. 35. Контрудар. 36. 
Пазл. 38. Шнур. 39. Мотобол. 40. Кандалы. 41. Караван. 42. Гармонь.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мафиози. 2. Воля. 3. Датчик. 5. Макияж. 6. Клоп. 7. Гадание. 8. 
Сапожник. 9. Аквапарк. 10. Пекарня. 12. Награда. 17. Отверстие. 19. Мороженое. 20. 
Канонир. 21. Ротация. 25. Афоризм. 26. Целитель. 27. Погрузка. 28. Именины. 29. 
Скупщик. 31. Патруль. 33. Склока. 34. Грядка. 37. Ложа. 38. Шлем.

куплю
❑ книги б/у, значки, монеты, 

иконы. Старинные вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ реле, микросхемы, 
разъемы 
т. 8(499)126-02-60

предлагаю
❑ отдых. 

Т. 8-926-783-41-50

❑ отдых. 
Т. 8-967-025-17-73

❑ утерянный аттестат 

о среднем общем 

образовании №2665864 

от 28.06.1998 г., 

выданный СОШ №589 

на имя Зуйкова Павла 

Юрьевича, считать 

недействительным.

❑ книги б/у. Выезд. 
т. 8(495)720-68-36

куплю

 разъемы, СП, КМ, 
транзисторы 
т. 8(800)707-22-53

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА ВТОРОЕ ПОЛУГОДИЕ 2021 ГОДА!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
По будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д.7,  
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 марта с 8.30 до 19.00,  
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Медведково», ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»
м. «Кантемировская», Пролетарский пр-т, д. 25
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у супермаркета EUROSPAR

17 и 18 марта с 8.30 до 19.00
р-н Восточное Дегунино,  
ул. 800-летия Москвы, д. 24, у м-на «Пятерочка»
м. «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 38,  
на автостоянке за р-ном «Макдоналдс»
м. «Строгино», Строгинский б-р, д. 9,  
у м-на «Авто 49»

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
20 марта с 11.00 до 15.00 
ДМИТРОВ, ул. Загорская, д. 64, в фойе РДК «Созвездие»
БАЛАШИХА, площадь Славы, д. 1,  
рядом с кассами Аэрофлота/РЖД
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8,  
в фойе библиотеки им. А.Белого
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 9, на автомобильной 
стоянке, напротив магазина «Пятерочка» 
ЛОБНЯ, ул. Дружбы, д. 3,  
в фойе Дворца культуры «Чайка»

27 марта с 11.00 до 15.00 
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК Калинина
ОДИНЦОВО, ул. Маршала Жукова, д. 26, перед рай-
онным домом культуры и творчества «Дом офицеров»
ШАТУРА, пл. Ленина, д. 1, в фойе ДК им. Нариманова
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Подробности  
по телефону 8(495)665-40-80

ВНИМАНИЕ! Ветеранам ВОВ и инвалидам первой и второй группы для оформления льготной 
подписки необходимо предъявить оператору оригинал соответствующего документа.

В марте в любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья и в подписных пунктах 
«МК» можно досрочно подписаться на газету «Московский Комсомолец»  

на второе полугодие 2021 года с доставкой на дом.
индекс наименование издания в пунктах «МК» на почте 
05061/55061  «Московский комсомолец»  1250,00 руб. 1494,86 руб.
 (6 мес., 5 раз в неделю)

В55061  «Московский комсомолец»  1050,00 руб. 1261,36 руб.
  для ветеранов и участников ВОВ, 
  инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

          ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!
Оформи подписку на «МК» на 2021 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зайдите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» и следуйте дальнейшим инструкциям  
для онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru осуществляет ООО «Агентство МК»:  
105043 г. Москва, ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. Тел. 8(495)665-40-80

140 лет назад на престол взошел 
Александр III — предпоследний 
российский император. По 
удивительному совпадению 
личная жизнь этого государя 
оказалась позднее скопирована 
его сыном — царем Николаем II. 
Но если про историю любви Ники 
к балерине Матильде Кшесинской 
и принцессе Алисе Гессенской 
мы теперь много наслышаны, 
то амурные дела его отца, тоже 
вынужденного в молодости делать 
мучительный выбор между двумя 
женщинами, куда менее известны. 

Очень странный каприз судьбы. Истории 
сердечных увлечений двух последних рос-
сийских монархов — отца и сына, в годы их 
молодости оказались похожи как две капли 
воды. И Александр Александрович Романов, 
будучи наследником престола, и Николай 
Александрович Романов в то время, когда он 
являлся цесаревичем, пережили одинаковые 
любовные коллизии. 

Каждый из них испытал всепоглощаю-
щую первую любовь, ставшую, однако, совер-
шенно бесперспективной. Ведь дама сердца 
не была достойной парой будущему царю для 
заключения с ней официального брака. А по-
тому пришлось задушить в себе это чувство 
и обратить внимание на более подходящую 
с точки зрения династических интересов 
персону. И в обоих случаях такой поначалу 
вроде бы спланированный родителями по-
мимо воли самого наследника «служебно-
монархический роман» превратился потом 
в обожание, продлившееся много лет.

Вспомним коротко историю взаимоотно-
шений Николая с двумя его женщинами. 

Молодой цесаревич встретился с бале-
риной Малечкой Кшесинской. Их отношения 
переросли в бурную страсть и продолжа-
лись на протяжении более трех лет. Но когда 
царем и царицей было принято решение о 
желательности женитьбы наследника пре-
стола на германской принцессе, Николай 
прекратил встречи с возлюбленной. Впрочем, 
сердечная рана от расставания с Кшесинской 
затянулась быстро, поскольку цесаревич по-
настоящему влюбился в «назначенную» ему 
Алису Гессенскую. С этой немкой, ставшей 
вскоре императрицей Александрой Федо-
ровной, Николай Александрович прожил в 
любви и согласии почти 24 года.

А теперь посмотрим, как складывались 
дела на любовном фронте у Романова-
старшего — будущего императора Алек-
сандра III.

«Милая Дусенька» 
Второй сын, родившийся в семье Алек-

сандра II зимой 1845-го, по закону о пре-
столонаследии не претендовал на трон, его 
готовили к карьере военного.

Весной 1864 года великий князь Алек-
сандр увидел на церемонии в Зимнем дворце 
новую фрейлину императрицы княжну Марию 
Мещерскую. Эта встреча стала одним из 
важнейших событий в личной жизни будущего 
российского царя. 

Мария была на год старше него. Родив-
шись в семье дипломата князя Элима Петро-
вича Мещерского, она детские годы провела 
за границей и лишь к 18 годам переехала 
жить в Россию. Здесь, благодаря протекции 
влиятельных родственников, стала фрейли-
ной государыни. 

Молоденькая княжна оказалась в гуще 
придворной жизни — официальные цере-
монии, выезды, балы… По ходу их Мария 
часто встречалась в том числе и с царевичем 
Александром. Он сразу обратил внимание на 
девушку, да это и не мудрено. Вот как опи-
сывала Мещерскую одна из современниц: 
«Она необычайно красива, дивно сложе-
на... Черные глаза, глубокие и страстные, 
придавали ее изящному лицу из ряда вон 
выходящую прелесть…»

Сыну императора несложно было ор-
ганизовать все так, чтобы Мещерская ста-
ла регулярно бывать на увеселительных 
мероприятиях, устраиваемых придворной 
молодежью, — танцах, играх, верховых про-
гулках. Упоминания о фрейлине замелькали 
в дневниковых записях Александра, в его 
письмах.

«…ездили с обществом в Павловск 
на ферму и пили там чай. М.Э.Мещерская 

ездила с нами также верхом…» «…Отправился 
с А.Б. в Павловск, и гуляли в парке в надежде 
встретить М.Э.». 

Александр старался в играх, в танцах вы-
бирать себе партнершей именно Мещерскую. 
Он откровенничал в дневнике: «…В собрании 
играли в лото. Очень было приятно, потому 
что я сидел около М.Э.». 

Девушка сперва просто позволяла цар-
скому сыну проявлять знаки внимания к себе, 
но постепенно и сама стала показывать при-
знаки встречного интереса. Зоркий к по-
добным вещам высший свет не преминул 
подметить особо приязненные отношения 
двух этих молодых людей. Кривотолки ста-
новились все оживленнее. Это очень раз-
дражало молодого царевича. 

«Опять начались сплетни. Проклятый 
свет не может никого оставить в покое. Даже 
из таких пустяков поднимают истории... 
Сами делают черт знает что, а другим не 
позволяют даже видеться, двух слов сказать, 
просто — сидеть рядом. Где же после этого 
справедливость?!» 

Их общение сопровождалось ожив-
ленным обменом письмами и записками. 
В посланиях Александр называл свою воз-
любленную «милой Дусенькой».

Роман развивался, но до чего-то «тако-
го» дело не доходило. Вот, пожалуй, одна из 
самых смелых ситуаций, возникших тогда 
между ними:

«Что бы я дал за один поцелуй от нее. 
Были минуты, когда было недалеко до этого, 
но все-таки было нельзя, потому что В.А. 
или Владимир были там... Когда мы хри-
стосовались, то эта минута была для меня 
каким-то сном, когда я прикасался губами к 

ее губам, почти к 
самым губам». 
(Из дневника. 
Весна 1865 г.)

Видели 
ли эти двое 
какие-то 
реальные 
перспекти-
вы развития 
своих отноше-
ний? Ведь их 
брак оказался 
бы неравным: 
царский сын и 
«простая» княжна. 
Впрочем, морганати-
ческие семейные союзы 
среди Романовых прежде 
случались, так что молодые 
люди все-таки могли предполагать, 
что у их любви есть будущее.

Но произошло событие, которое рез-
ко изменило ситуацию, изменило статус 
Александра Александровича. Из прежних 
кандидатов в высокопоставленные военные 
он вдруг превратился в цесаревича — на-
следника престола.

Брат за брата
Сперва цесаревичем являлся старший 

сын Александра II великий князь Николай 
Александрович. Именно его готовили к пред-
стоящему управлению страной. В программе 
этой имелся важнейший пункт: будущему 
монарху требовалось подыскать подходя-
щую жену. В итоге царь и царица выбрали 

в качестве невесты для Николая дочь 
короля Дании Христиана IX принцессу 
Дагмар. 

Летом 1864 года Никс (так называли 
близкие старшего сына царя) отправился 
в заграничную поездку. Посетив Копен-
гаген, цесаревич познакомился со своей 
будущей супругой, после чего было офи-
циально объявлено об их помолвке.

Но до свадьбы дело не дошло. 
Осенью Николай, путешествуя по ев-
ропе, заболел и остался для лечения 
в Ницце. Увы, усилия врачей не помог-
ли, Николай Александрович скончался 
в апреле 1865-го от туберкулезного 
менингита.

Наследником престола провоз-
гласили второго сына императора — 
Александра. Сам он совсем не хотел 
становиться в будущем во главе го-
сударства. Но помимо этой еще пока 
отдаленной перспективы новый ста-
тус внес коррективы и в его личную 
жизнь. 

После того как Александр стал 
цесаревичем, перед ним замаячила 
близкая перспектива женитьбы. Ведь 
для наследника престола данный шаг 
имеет государственную важность. 
Значит, скоро появится невеста, под-
ысканная родителями. А в преддве-
рии такого события наличие амурных 
отношений с фрейлиной — явный 
моветон! 

Подобные обстоятельства вы-
нудили Александра стать разру-
шителем своей первой любви. 19 
июня, встретившись с Марией во 
время прогулки, царевич сообщил: 
они больше не могут «оставаться в 
таких отношениях, как были раньше». 

Впрочем, у молодых людей не хватило 
духа разом оборвать все, к чему они привыкли 
за прошедшие месяцы. Александр и Мария 
продолжали время от времени встречаться, 
обмениваться посланиями. 

Невеста по наследству
Царская чета, поразмыслив, пришла к 

выводу, что от добра добра не ищут, а потому 
на роль супруги нового цесаревича прекрасно 
подойдет невеста его умершего старшего 
брата. В январе Александр II объявил сыну 
свое желание: нужно жениться на Минни 
(так в царской семье называли принцессу 

Дагмар). 
Соответствующая «утеч-

ка информации» ушла и 
в Копенгаген. Датский 

король был, есте-
ственно, не против. 

Теперь предсто-
яло повторить 

традиционную 
церемонию: 
визит буду-
щего жениха, 
знакомство 
молодых, 
официальное 
объявление 
о помолвке. 

Это требова-
ло определен-

ной подготовки. 
Таким образом, у 

Александра появи-
лось время, чтобы 

приучить себя к мыс-
лям о другой женщине. Но 

для него по-прежнему светом в 
окошке оставалась «милая Дусенька». 

Именно такой вывод можно сделать, прочитав 
записи в дневнике.

«Я ее не на шутку люблю, и если бы был 
свободным человеком, то непременно бы 
женился...» «…Может быть, это будет лучше, 
если я откажусь от престола… Я не хочу другой 
жены, как М.Э. …если Бог поможет, то все мо-
жет сделаться и, может быть, я буду счастлив 
с Дусенькой и буду иметь детей…»

А вот и совсем откровенные строки: «Мне 
теперь мало видеться только с М.Э.; …я чув-
ствую, что это теперь меня не насыщает и мне 
надо большее, но что это — большее?» Вслед 
за знаком вопроса — многоточие.

Сама Мария тоже не стремилась ради-
кально разрушать «амуры», которые у нее 
возникли с царевичем. Неужели все-таки 

надеялась на какое-то их серьезное продол-
жение? Во всяком случае, известен факт: в 
апреле 1866-го княжна отказалась от весьма 
выгодной партии — отклонила предложение 
князя Витгенштейна.

европейским журналистам удалось про-
ведать о продолжающихся сердечных отноше-
ниях Александра и Марии. Заметки на сей счет 
появились в газетах и вызвали оживленные 
пересуды. Назревал международный скандал. 
Христиан IX отправил в Петербург письмо с 
просьбой сообщить, каковы же матримони-
альные планы великого князя Александра 
Александровича. 

У Романовых-старших произошел после 
этого очень серьезный разговор с сыном. 
Стоило лишь царевичу заикнуться, что он 
готов отречься от будущего престола ради 
женитьбы на княжне, как отец вспылил: «Я 
тебе приказываю ехать в Данию и просить 
руки бедной Дагмар». У 21-летнего Алексан-
дра не нашлось аргументов против столь 
силового подхода к решению его сердечных 
проблем.

Но драмы в духе любовных романов не по-
следовало. Будучи поставлен перед фактом, 
наследник престола покорился родительской 
воле. Отныне требовалось сосредоточить все 
свое внимание на датской принцессе. 

«Теперь… я должен думать о женитьбе, и 
дай Бог найти мне в жене моей друга и помощ-
ника в моей незавидной доле… Прощаюсь с 
М.Э., которую любил, как никого еще не любил, 
и благодарен ей за все, что она мне сделала… 
Но слава Богу, что удалось преодолеть себя, 
и М.Э. в радостном и счастливом прошлом, 
а вся душа моя устремлена в будущее». (Из 
дневника. 23 марта 1866 г.)

В конце мая 1866-го Александр отпра-
вился на яхте «Штандарт» в Данию. 

«Милая Минни»
Это была не первая его встреча с прин-

цессой. Они уже виделись весной прошлого 
года в Ницце, куда Александр приехал с ро-
дителями, чтобы навестить тяжелобольного 
брата, а Дагмар — чтобы побыть у постели 
умирающего жениха. Впрочем, тогда молодые 
люди мало внимания обратили друг на друга. 
Зато теперь им предстояло более близкое 
знакомство.

Вероятно, сработало женское обаяние 
молодой датчанки, а может быть, сам Алек-
сандр настолько проникся государственной 
важностью налаживания приязненных от-
ношений с Дагмар. Как бы то ни было, ре-
зультатом стала очень быстрая «настройка» 
наследника престола «на волну» невесты, 

предназначенной ему роди-
тельской волей. Результаты 
такой «настройки» видны из 
письма, отправленного Алек-
сандром в Петербург:

«Я чувствую, что могу, и 
даже очень, полюбить милую 
Минни... Я уверен, что мы мо-
жем быть так счастливы вме-
сте. Я усердно молюсь Богу, 
чтобы Он благословил меня и 
устроил мое счастье».

А что же Дагмар? Ведь 
она еще совсем недавно была 
влюблена в Николая Романо-
ва. О желании по-прежнему 
видеть ее своей невесткой де-
вушке зимой написал в письме 
сам Александр II. Принцесса 
ответила так: «…Я хотела бы 
это услышать от самого Саши, 
действительно ли он хочет быть 
вместе со мной…»

Теперь Саша приехал — и 
что же? Оказалось, девушке он 
вполне симпатичен. Видимо, 
барышне импонировало и за-
метное смущение цесаревича 
при встречах, которое можно 
было истолковать как признак 
его интереса к ней.

Остатки льда в отношени-
ях этих двух молодых людей 
окончательно растаяли на ис-
ходе второй недели пребыва-
ния Александра в резиденции 
датского монарха. Подробности 
любовного объяснения описал 
сам цесаревич в письме отцу:

«…Когда мы рассматривали 
фотографический альбом вдво-

ем, мои мысли были совсем не на картинках; 
я только и думал, как бы приступить с моею 
просьбою. Наконец, я решился и даже не успел 
всего сказать, что хотел. Минни бросилась ко 
мне на шею и заплакала… Я ее спросил, может 
ли она любить еще кого-нибудь, кроме милого 
Никса. Она мне отвечала, что никого, кроме его 
брата, и снова мы крепко обнялись...»

Вот такой хеппи-энд. Через 6 дней офи-
циально объявили о помолвке. Осенью того же 
года принцесса Дагмар приехала в россий-
скую столицу. В церкви Зимнего дворца вскоре 
был проведен обряд ее крещения. Отныне 
датчанку называли Марией Федоровной. А 
28 октября (9 ноября) 1866 года состоялось 
венчание молодых.

Брак этот оказался счастливым. Алек-
сандр Александрович и Мария Федоровна 
прожили почти 28 лет в любви и согласии. 

В отличие от Александра судьба его 
первой возлюбленной сложилась совсем не-
счастливо. Княжну Марию Мещерскую еще в 
1866 году царской волей отправили от греха 
подальше из Петербурга в европу. 

Цесаревич после этого увидел свою «Ду-
сеньку» лишь однажды — в мае 1867-го во 
Франции, куда приехал вместе с отцом на от-
крытие Всемирной выставки. Но та их встреча 
в доме княгини Чернышевой была мимолетной. 
А вскоре стало известно о помолвке Мещер-
ской с секретарем российского посольства в 
Австрии Павлом Демидовым. Об этом событии 
Александр упомянул в дневнике:

«…Узнал вчера новость, которая меня очень 
обрадовала, а именно, что М.Э.Мещерская вы-
ходит замуж за Демидова. Дай Бог ей всякого 
счастия — я это ей желаю от всего сердца; она 
заслуживает это».

Увы, пожелание Александра Алексан-
дровича не сбылось. Муж Марии Элимовны 
оказался человеком неуравновешенным, 
склонным к эпатажным выходкам. В своих 
мемуарах граф С.Д.Шереметев уточнил ситуа-
цию в семье Демидовых: «Она вышла замуж 
за великосветского савраса и была глубоко 
несчастна».

Впрочем, семейная жизнь продолжалась 
для Марии совсем недолго. 25 июля 1868 
года она родила сына, названного Элимом, а 
еще через день скончалась от послеродового 
осложнения. За несколько часов до этого, 
чувствуя приближение смерти, женщина 
открыла свою сокровенную тайну одной из 
находившихся рядом подруг: «Я никого и 
никогда не любила, кроме цесаревича». 

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 
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В понедельник, 15 марта, стало 
известно, что Международная 
федерация футбола (ФИФА) 
возбудила дисциплинарные дела 
в отношении трех российских 
футболистов. Их подозревают 
в нарушениях антидопинговых 
правил в далеком, 2013 году. Один 
из них, Владимир Обухов, сейчас 
играет за «Ростов» в Российской 
премьер-лиге. Рассказываем, 
почему расследование началось 
спустя восемь лет после 
возможного нарушения и чем это 
грозит российскому футболу.

В России снова запахло допингом. Было 
слишком наивно думать, что в декабре, когда 
Спортивный арбитражный суд (CAS) в Ло-
занне вынес свое решение и наказал страну 
и всех наших спортсменов на два года, все 
закончилось.

Так мы думали и в 2018 году, когда Между-
народный олимпийский комитет под конец 
Игр в Пхенчхане восстановил ОКР в правах. И 
когда РУСАДА вернули статус соответствия. 
Как вернули, так потом и отобрали снова.

Прошлые грехи продолжают пресле-
довать, и теперь прилетело туда, где и не 
ждали. Впрочем, ждали. Просто надеялись, 
что пронесет.

● ● ●
В понедельник, 15 марта, стало известно, 

что ФИФА начала расследование по факту 
возможного нарушения антидопинговых пра-
вил в 2013 году двумя футболистами моло-
дежной сборной России и одной футболистки 
женской сборной России. Об этом сообщил 
«Чемпионат» со ссылкой на документ, при-
сланный в РФС из Международной феде-
рации футбола.

В документе значилось только одно кон-
кретное имя — Владимир Обухов, в данный 
момент играющий в «Ростове». В 2013 году 
футболист принадлежал «Спартаку», но был 
в аренде в «Торпедо».

Другие вероятные участники этой 
истории — бывший защитник молодежной 
сборной России Иван Князев (также высту-
павший за «Торпедо» в то время) и вратарь 
женской сборной U-17 Дарья Мещерякова, 
на тот момент игравшая в самарском клубе 
ЦСК ВВС.

● ● ●
На самом деле полной неожиданностью 

новость не стала, потому что еще в 2018 году 
ФИФА интересовали 11 футболистов с «со-
мнительными» пробами, взятыми в 2012–2013 
годах, среди которых числились игроки 
ЦСКА Марио Фернандес, Кейсуке Хонда, 
Сергей Чепчугов и Сергей Игнашевич, 
выступавший за «Анжи» Владимир Га-
булов, за «Локомотив» Роман Шиш-
кин, а за «Крылья Советов» Петр 
Немов, а также Владимир Обухов 
и Дарья Мещерякова.

У Обухова «сомнительную» 
пробу взяли 20 марта 2013 года на 
сборе молодежной национальной 
команды, у Мещеряковой — 27 мар-
та того же года, и также в первый 
день сбора, который женская коман-
да U-17 проводила в Сочи.

По данным РУСАДА, все пробы 
были чистыми, что и было зафиксиро-
вано в базе данных Московской антидо-
пинговой лаборатории, которую эксперты 
WADA вывезли из России. За якобы имевшие 
место манипуляции с нею Россия и получила 
бан на два года.

После того как было проведено рассле-
дование, все сомнительные и подозритель-
ные дела WADA передало в международные 
федерации, в том числе и в ФИФА. Именно 
поэтому вопрос возник именно сейчас, спустя 
восемь лет после вероятного нарушения. Тем 
более что срок давности пока не вышел.

● ● ●
Что мог нарушить Обухов? Его подо-

зревают в употреблении метандиенона и, 

главное, в попытке скрыть это нарушение 
и подделать результаты теста. Разумеется, 
если такое нарушение имело место, то футбо-
лист делал это не собственноручно. Вопрос, 
кто это делал, остается открытым.

Что такое метандиенон? Как пояснил 
«МК» спортивный врач и заслуженный тренер 
России Игорь Завьялов, это «очень древний 
анаболический стероид, открытый амери-
канцами еще в 50-х годах».

— Он помогает быстро нарастить мы-
шечную массу и до 70-х годов даже запрещен 
не был, но это такой абсурд и идиотизм упо-
треблять его сейчас, тем более футболисту, 

— объясняет Завьялов. — Препарат абсо-
лютно не нужен, потому что современные 
методики тренировок позволяют совершенно 
легально обрасти мышцами. Пока никак не 
доказано, что спортсмен его применял, но 
если это так, то возникает первый вопрос 
— зачем?!

● ● ●
Где футболист мог получить запрещен-

ный препарат? Владимир Обухов (так же как и 
Иван Князев) играл на тот момент в «Торпедо». 

Однако все официальные лица, которые 
могли бы пролить свет на эту историю, 

только удивляются.
Борис Игнатьев, работавший в клу-

бе главным тренером, не верит в при-
менение Обуховым допинга. «Зачем он 
нужен в клубе второго дивизиона, где 
решались небольшие задачи? Ахи-
нея просто», — цитирует Игнатьева 
«Чемпионат».

Экс-президент «Торпедо» Алек-
сандр Тукманов заявил Sport 24, что 

при нем ничего запрещенного не при-
нималось и к этому в клубе относились 

очень щепетильно.
Работавший на тот момент врачом 

команды Владимир Аловский считает, 
что сейчас все пытаются свалить на него, 

чтобы найти крайнего: «Обухов звонит мне 
и обвиняет, но мы ни в отношении Обухова 
с Князевым, ни в отношении других ничего 
не делали».

Позднее игрок сам прокомментировал 
скандальную ситуацию. Он не стал никого 
обвинять, но намекнул на ответственность 
докторов. «Новость из ФИФА стала для меня 
большим шоком. Ни тогда, в 2013 году, ни 
позднее я не слышал ничего о положительном 
результате моей пробы и тем более не просил 
никого осуществлять какие-то манипуляции. 
Всю свою карьеру я внимательно относился 
к лекарствам, которые я употребляю. Но, к 

сожалению, далеко не всегда у спортсме-
на есть возможность проверить то, что ему 
дает доктор. Тот факт, что у нас было два 
футболиста из «Торпедо», у обоих оказалась 
положительная допинг-проба и у обоих было 
выявлено одно и то же запрещенное веще-
ство, конечно, наводит на определенные 
мысли, но я сейчас не хочу никого обвинять. 
Мы с моей командой юристов уже начали 
взаимодействовать с РФС, чтобы правильно 
установить все обстоятельства того случая», 
— сказал он «Чемпионату».

Как стало известно «МК», делом Вла-
димира Обухова занимается известный 
спортивный юрист Михаил Прокопец, в свое 
время представлявший интересы Романа 
Еременко.

● ● ●
Какие последствия скандала можно ожи-

дать? Если вина Владимира Обухова будет 
доказана, то его ждет дисквалификация на 
два года. Причем уже сейчас для рассмо-
трения дела игрок может «самостоятельно 
устраниться от участия в матчах, что будет 
считаться сотрудничеством с дисциплинар-
ным комитетом ФИФА», говорится в доку-
менте ФИФА.

Что касается санкций в отношении РФС, 
то речь о них пока не идет, тем более что за 
основную сборную России футболисты, на-
ходящиеся под подозрением, не выступали, а 
значит, и к национальной команде претензий 
быть не может.

И хотя это непосредственно продол-
жение истории о базе данных Московской 
антидопинговой лаборатории, юридически 
эти дела между собой не связаны. Но, честно 
говоря, сейчас гадать бессмысленно, по-
тому что допинговые дела накрывают нас 
так регулярно, и также регулярно мы несем 
наказание. Поэтому просто пока стоит до-
ждаться конца расследования ФИФА.

РФС же в свою очередь объявил о том, 
что будет сотрудничать и находиться в по-
стоянном контакте с Международной феде-
рацией футбола по этому вопросу.

Василиса ОБЛОМОВА.

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 16.03.2021
1 USD — 73,2317; 1 EURO — 87,3508.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Петр Авен (1955) — председатель совета ди-
ректоров Банковской группы «Альфа-Банк»

Бернардо Бертолуччи (1941–2018) — ита-
льянский кинорежиссер, драматург и поэт 
(«Последнее танго в Париже», «Ускользающая 
красота») 
Реймонд Ваган Дамадьян (1936) — врач и 
физик, изобретатель магнитно-резонансной 
томографии
Богдан Титомир (1967) — эстрадный певец, 

танцор, диджей, телеведущий
Сергей Юрский (1935–2019) — актер театра 
и кино, народный артист РСФСР

пОД гРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -2…0°, 
днем в Москве 3…5°. Облачно, небольшие 
осадки. Местами гололедица. Ветер южный, 
юго-восточный, 3–8 м/c. Восход Солнца — 
6.42, заход Солнца — 18.35, долгота дня — 
11.53. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 
магнитобиологии, ожидаются небольшие 
геомагнитные возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК

Всемирный день социальной работы 
День подразделений экономической 
безопасности органов внутренних дел 
Российской Федерации
1831 г. — увидел свет роман Гюго «Собор 
Парижской Богоматери»

1901 г. — триумфальный дебют Федора Ша-
ляпина в опере А.Бойто «Мефистофель» в 
Ла Скала
1926 г. — американский конструктор Роберт 
Годдард провел успешное испытание первой 
ракеты на жидком топливе

1936 г. — Горьковский автомобильный за-
вод выпустил первый советский легковой 
автомобиль — ГАЗ М-1 «Эмка»
1976 г. — на Ямайской международной кон-
ференции подписано соглашение о новой 
мировой валютной системе
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пРЕМИЯ

— Мы клали на черный день!
— Откладывали?
— Нет...

— Хочу сделать будущему мужу гра-
вировку на обручальном кольце. Что 
посоветуете?
— Надпись: «Сейчас же надень 
обратно!».

Если вам за ужином вдруг стало скучно, 
посреди разговора на отвлеченные темы 

посмотрите мужу прямо в глаза и спросите: 
«А кто такая Лена?».

У психиатра:
— Доктор, меня к вам муж послал.
— Что с вами?
— Говорит, что я на блинах помешалась.
— Ну и что? Я тоже блины люблю.
— Правда? Ой, приходите, доктор, в гости 
— у меня их полный гардероб!

Нынче инопланетяне не похищают людей 
так часто, как раньше. Похоже, мы не един-
ственная планета, где сокращают финанси-
рование космических исследований.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»Продажа авиационных агрегатов к воздушным судам.
Наименование аукциона: публичное предложе-

ние в электронной форме, проводимое на электрон-
ной торговой площадке ООО «ЭТП ГПБ» по продаже 
имущества.

Продавец (собственнике) имущества ООО Авиа-
предприятие «Газпром авиа», Переверзева Еле-
на Михайловна, pereverzeva.em@gazavia.gazprom.ru, 
тел.: +7 (495) 719-23-06. 

Организатор аукциона: ООО «Полярис», Серге-
ева Александра Сергеевна, polarisz89@yahoo.com  
тел. 89111520100, 89120722823.

Оператор электронной площадки: ООО «ЭТП ГПБ», 
https://etp.gpb.ru/ 8 (800) 100-66-22, 8 (495) 276-00-51.

Период приема заявок: 16.03.2021 – 10.04.2021.  
Дата начала аукциона: 11.04.2021 в 12:00 по 

московскому времени. 
Лоты № 1–5: авиационные агрегаты к ВС по перечню, 

всего 709 штук; местонахождение — Москва, поселение 
Рязановское, аэропорт «Остафьево». 

С полным перечнем имущества, размер задатков и 
шагов, документацией об аукционе, порядке его про-
ведения можно ознакомиться у Организатора торгов и 
на сайте www.polaris89.ru. Обременения: Отсутствуют.

По вопросу осмотра Имущества обращаться в рабочие 
дни с 09-00 до 17-30 часов в период приема заявок по 
тел +7 (495) 719-23-06. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Престижные граммофончики в 
этом году раздавали в гнетущей ти-
шине. Никакой публики, те звезды, 
которые не остались дома, дер-
жались на полутораметровой дис-
танции друг от друга, музыкальные 
номера — только перед камерами. 
Веселиться и шутить в такой атмос-
фере сложновато, но порадоваться 
за победителей, конечно, можно. 
Тем более что среди них оказался 
почти наш человек.

Победа Иманбека Зайкенова в но-
минации «Лучший ремикс» не на шутку 
рассорила тех, кто привык следить за му-
зыкой. Кто-то небезосновательно называл 
его ремикс трека «Roses» рэпера Карлоса 
Сент-Джона примитивной попсой. Но были 
и те, кто говорил, что именно такая музыка 
сейчас и нужна людям: легкая и танцеваль-
ная. Кому-то сам факт номинации трека, 
который веселит детишек в ТикТоке, на 
серьезную музыкальную премию показал-
ся более чем странным. Однако нашлись 
и те, кто считает, будто «Грэмми» давно 
пора избавиться от своего снобизма и 
повернуться лицом к действительно по-
пулярной музыке.

Рациональным умом все произошед-
шее с диджеем-любителем из Павлодара 
действительно понять трудно. В позапро-
шлом году 18-летний сигнальщик на же-
лезной дороге выложил в своем паблике в 
социальной сети неофициальный ремикс 
на трек трехлетней давности американско-
го рэпера Карлоса Сент-Джона. Поначалу 
никакого ажиотажа не возникло. Кто-то 
послушал, кто-то лайкнул, а Иманбек про-
должил работать и развлекаться с музыкой. 
Но через пару месяцев начались настоя-
щие чудеса. Запись попала в популярные 
паблики и буквально на глазах превраща-
лась в большой хит. Иманбеком заинте-
ресовался музыкальный лейбл, и вскоре 
был выпущен официальный ремикс с раз-
решением от всех правообладателей. Так 
у записи началась международная жизнь. 
Сначала «Roses» стала хитом в Польше, 
Греции и Турции, а в 2020 году попала в 
американские и британские чарты.

Если проводить не самые лестные 
аналогии, то можно сказать, что Иманбек 
практически выиграл в казино. Совершен-
но непонятно, что будет дальше с везучим 
диджеем, сможет ли он выпустить еще один 
хит, не говоря уже об альбоме, но прямо 
сейчас парень из Павлодара — междуна-
родная звезда. Кто-то скажет, что, вероят-
но, на пару недель, но даже такому успеху 
можно только позавидовать.

Другой возмутитель спокойствия це-
ремонии этого года — канадец The Weeknd. 
Еще в прошлом году он обвинил «Грэмми» в 
коррумпированности, а за несколько дней 
до мероприятия заявил о полном бойкоте 
премии и запрете на использование его 
музыки. Артиста в общем можно понять: 
его прошлогодний альбом After Hours стал 
большим международным хитом, однако 
музыкальные академики не взяли его ни 
в одну из номинаций. Голодное звездное 
тщеславие, конечно, может стать движу-
щей силой огромного скандала, однако 
для организаторов «Грэмми» недовольные 
знаменитости — привычная часть жизни, 
поэтому пока на упреки артиста никто не 
ответил.

Процесс раздачи призов в ключевых 
номинациях в этом году не стал поводом 
для громких заголовков. Сложно пред-
ставить, что очередные победы Бейонсе 
заставят кого-то волноваться. После це-
ремонии этого года (Бейонсе победила 
в двух номинациях) поп-дива является 
обладательницей в общей сложности 28 
премий «Грэмми», и это уже скорее повод 
для шуток на тему того, что у Филиппа Кир-
корова местных «Золотых граммофонов», 
возможно, не меньше.

Билли Айлиш изо всех сил пытается 
придумать свое музыкальное будущее, 
и кое-что у нее получается. Певице отда-
ли победу в одной из главных номинаций 
— «Запись года» — за трек «Everything I 
Wanted». «Песней года» весьма предска-
зуемо названа «I Can’t Breathe» певицы 
H.E.R. Совершенно очевидно, что у ака-
демиков не было никаких шансов пройти 
мимо трека, в название которого вынесены 
последние слова убитого полицейскими 
Джорджа Флойда.

Победа Тейлор Свифт в номинации 
«Альбом года» больше музыкальная, чем 
общественно-политическая. Релиз под на-
званием «Folklore» явил миру новую Тейлор, 
и подобные перемены скорее радовали, 
чем огорчали. Во время самой церемонии 
певица попала еще и в милый светский 
переплет. Соперником Тейлор по номи-
нации «Лучшее сольное исполнение» стал 
ее бывший бойфренд Гэрри Стайлз. Они 
недолго встречались в 2012 и 2013 годах 
и вот оказались рядом и на «Грэмми». На 
радость светским репортерам Тейлор и 
Гарри подошли друг к другу чуть ближе, 
чем на полтора метра, сняли маски и не-
много поболтали. Возможно, Гарри как 
британский джентльмен извинился за то, 
что утащил у девушки награду.

Илья ЛЕГОСТАЕВ.

Сенсации, скандалы 
и светская мишура 
главной музыкальной 
премии планеты

УВЕЗЛИ
«гРЭММИ» 

В КАЗАХСТАН

РОССИйСКИЕ  
ФУТБОЛИСТЫ, 
пОпАДАВШИЕСЯ 
НА ДОпИНгЕ

Игорь Шалимов (нандролон), дисквали-
фицирован на два года.
Запрещенный препарат обнаружили в мае 
1999 года, тогда Шалимов играл за «На-
поли», а за два месяца до этого лежал в 
больнице с внутренним кровотечением. 
Доказать свою невиновность Шалимов 
не смог.

Егор Титов (бромантан), дисквалифици-
рован на 1 год.
Это одна из самых громких историй начала 
нулевых. Проба полузащитника сборной 
России была взята после первого стыково-
го матча с Уэльсом перед Евро-2004. УЕФА 
дисквалифицировал Титова на год.

Артур Нигматуллин (фуросемид), дис-
квалифицирован на 10 месяцев.
Положительная проба была взята у вто-
рого голкипера ЦСКА в 2010 году допинг-
офицерами УЕФА перед одним из матчей 
Лиги чемпионов.

Сергей Игнашевич и Алексей Бере-
зуцкий (судафед), дисквалифицированы 
на один матч.
Тогда, в 2009-м, игроки ЦСКА отбывали 
дисквалификацию так недолго, потому что 
удалось доказать, что употребление ими 
запрещенного вещества — ошибка врачей, 
забывших внести в формуляр информа-
цию, что футболисты этим препаратом 
лечились от простуды.

Станислав Черчесов и Михаил 
галактионов, возглавляющие, 
соответственно, первую и 
молодежную футбольные сборные, 
определились со списками 
игроков, которые будут вызваны 
на ближайшие сборы. главная 
команда страны начнет подготовку 
к отборочным матчам чемпионата 
мира-2022 18 марта в Сочи, а 
молодежка соберется в тот же день 
в Новогорске, откуда 21 марта 
отправится на чемпионат Европы в 
Венгрию.

В списке вызванных в национальную 
сборную игроков значатся 27 футболистов:

Вратари: Антон Шунин («Динамо», Мо-
сква), Сослан Джанаев («Сочи»), Юрий Дюпин 
(«Рубин», Казань).

Защитники: Георгий Джикия («Спартак», 
Москва), Юрий Жирков, Вячеслав Караваев 

(оба — «Зенит», Санкт-Петербург), Александр 
Жиров («Зандхаузен», Германия), Федор Ку-
дряшов («Антальяспор», Турция), Роман Нойш-
тедтер («Динамо», Москва), Илья Самошников 
(«Рубин», Казань), Андрей Семенов («Ахмат», 
Грозный), Игорь Смольников («Краснодар»), 
Марио Фернандес (ЦСКА, Москва).

Полузащитники: Ильзат Ахметов (ЦСКА, 
Москва), Александр Головин («Монако», Фран-
ция), Рифат Жемалетдинов («Локомотив», 
Москва), Роман Зобнин («Спартак», Москва), 
Алексей Ионов (ФК, «Краснодар»), Далер Ку-
зяев, Андрей Мостовой, Магомед Оздоев 
(все — «Зенит», Санкт-Петербург), Резиуан 
Мирзов («Химки»), Алексей Миранчук («Ата-
ланта», Италия), Даниил Фомин («Динамо», 
Москва). 

Нападающие: Артем Дзюба («Зе-
нит», Санкт-Петербург), Антон Заболотный 
(«Сочи»), Александр Соболев («Спартак», 
Москва).

У первой сборной будет почти неделя 
на подготовку к первому матчу отборочного 
цикла ЧМ-2022, который команда Станис-
лава Черчесова сыграет 24 марта в Та-Али 
со сборной Мальты. 27 марта в Сочи наши 
футболисты встретятся со Словенией, а 30 
марта в Тернаве — со Словакией.

В списке молодежки 23 игрока, ко-
торые будут заявлены на европейское 
первенство.

Вратари: Александр Максименко («Спар-
так», Москва), Денис Адамов («Сочи»), Иван 
Ломаев («Крылья Советов», Самара).

Защитники: Игорь Дивеев, Наир Тикнизян 
(оба — ЦСКА, Москва), Роман Евгеньев («Дина-
мо», Москва), Никита Калугин («Нефтехимик», 
Нижнекамск), Павел Маслов («Спартак», Мо-
сква), Артем Голубев («Уфа»), Данил Круговой 
(«Зенит», Санкт-Петербург).

Полузащитники: Даниил Лесовой, Арсен 
Захарян (оба — «Динамо», Москва), Даниил 
Уткин, Магомед Шапи-Сулейманов (оба — 
«Краснодар»), Иван Обляков, Константин Кучаев 
(оба — ЦСКА, Москва), Александр Ломовицкий 
(«Арсенал», Тула), Наиль Умяров («Спартак», 
Москва), Данил Глебов («Ростов»), Даниил Ку-
ликов («Локомотив», Москва)

Нападающие: Вячеслав Грулёв («Дина-
мо»), Федор Чалов (ЦСКА), Денис Макаров 
(«Рубин»). 

Групповой этап МЧЕ пройдет в венгерских 
городах Дьер и Сомбатхей. Первый матч коман-
де Галактионова предстоит провести 25 марта 
со сборной Исландии. Игры против сборных 
Франции и Дании состоятся, соответственно, 
28 и 31 марта.

Александр ПОКАЧУЕВ.

Черчесов вызвал и Дзюбу, и Соболева
Тренерские штабы национальной и молодежной сборных 
России назвали имена вызванных игроков

ФИФА уведомила РФС о дисциплинарном расследовании в 
отношении российских игроков

В футболе запахло допингом

Владимир Обухов.

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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